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ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот шестьдесят четвертого за-
седания Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации. (Звучит Государст-
венный гимн Российской Федерации.) 

 
II. Присутствующие на заседании Совета Фе-

дерации почтили минутой молчания память жертв 
террористического акта, произошедшего 22 марта 
2024 года в "Крокус Сити Холле". 

Выступила В.И. Матвиенко. 
 
III. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о наделении Мурога Игоря 
Александровича полномочиями сенатора Россий-
ской Федерации – представителя от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Рязанской области 2 апреля 2024 года. 

 
IV. О проекте повестки дня пятьсот шестьдесят 

четвертого заседания Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот шестьдесят четвертого заседания Совета 
Федерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 167, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

шестьдесят четвертого заседания Совета Федера-
ции в целом и проведение заседания Совета Фе-
дерации без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

повестку дня пятьсот шестьдесят четвертого засе-
дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации следующие вопросы: 

1. Об изменении состава Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации парламент-
ской деятельности. 

2. Информация о результатах рассмотрения 
представленной Президентом Российской Феде-
рации для проведения консультаций кандидатуры 
на должность военного прокурора Московского во-
енного округа. 

3. Об Обращении Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации к Ор-
ганизации Объединенных Наций, международным 
парламентским организациям и парламентам ино-
странных государств в связи с попытками внеш-
него вмешательства в подготовку и проведение 
выборов Президента Российской Федерации. 

4. Выступления сенаторов Российской Феде-
рации по актуальным социально-экономическим, 
политическим и иным вопросам. 

5. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О свободе совести и о 
религиозных объединениях". 

6. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 462778-8). 

7. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации". 

8. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Уголовный кодекс Российской Федерации и 
Уголовно-процессуальный кодекс Российской Фе-
дерации". 

10. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях". 

11. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О приватизации гос-
ударственного и муниципального имущества" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". 

12. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 6 Федерального закона "О связи" 
и Жилищный кодекс Российской Федерации". 

13. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 24 Федерального закона "О госу-
дарственных и муниципальных унитарных пред-
приятиях". 

14. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 4 Федерального закона "Об адми-
нистративном надзоре за лицами, освобожденны-
ми из мест лишения свободы". 

15. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 9 Закона Российской Федерации 
"О Государственной границе Российской Федера-
ции". 

16. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в Трудовой кодекс Российской Федерации". 

17. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 1 Федерального закона "Об осо-
бенностях исполнения обязательств по кредитным 
договорам (договорам займа) лицами, призванны-
ми на военную службу по мобилизации в Воору-
женные Силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной 
операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 447729-8). 

19. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
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ции "О государственной поддержке социально-эко-
номического развития Ярославской области". 

 
V. Об изменении состава Комитета Совета Фе-

дерации по Регламенту и организации парламент-
ской деятельности. 

Выступил В.С. Тимченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об изменении состава Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 168, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об изменении состава Комитета Совета Федера-
ции по Регламенту и организации парламентской 
деятельности" (см. с. 26). 

 
VI. Информация о результатах рассмотрения 

представленной Президентом Российской Феде-
рации для проведения консультаций кандидатуры 
на должность военного прокурора Московского во-
енного округа. 

Выступили: А.А. Клишас, В.И. Матвиенко. 
 
Информация принимается к сведению. 
 
VII. Об Обращении Совета Федерации Феде-

рального Собрания Российской Федерации к Ор-
ганизации Объединенных Наций, международным 
парламентским организациям и парламентам ино-
странных государств в связи с попытками внеш-
него вмешательства в подготовку и проведение 
выборов Президента Российской Федерации. 

Выступили: Г.Б. Карасин, А.А. Климов, К.И. Ко-
сачёв. 

 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об Обращении Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции к Организации Объединенных Наций, между-
народным парламентским организациям и парла-
ментам иностранных государств в связи с попыт-
ками внешнего вмешательства в подготовку и про-
ведение выборов Президента Российской Феде-
рации" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об Обращении Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации к Организации 
Объединенных Наций, международным парламен-
тским организациям и парламентам иностранных 
государств в связи с попытками внешнего вмеша-
тельства в подготовку и проведение выборов Пре-
зидента Российской Федерации" (см. с. 26). 

 
VIII. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации А.В. Двойных, К.И. Косачёва, И.Ю. Святен-

ко, Л.С. Гумеровой, О.В. Хлякиной, К.К. Долгова, 
О.А. Кувшинникова, А.А. Трембицкого, А.Д. Артамо-
нова, Т.Д. Мамсурова, В.А. Чижова, А.К. Пушкова, 
В.И. Матвиенко по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. 

 
Приняты протокольные решения. 
 
Заместителю Председателя Совета Федера-

ции И.Ю. Святенко совместно с Комитетом Совета 
Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству и Комиссией 
Совета Федерации по информационной политике 
и взаимодействию со средствами массовой 
информации выработать комплекс мер по 
противодействию вовлечению несовершеннолетних в 
террористическую деятельность с использованием 
фото-, аудио- и видеоматериалов, созданных в 
том числе с помощью искусственного интеллекта. 
О результатах проинформировать Совет 
Федерации в период весенней сессии 2025 года. 

 
Заместителю Председателя Совета Федера-

ции Н.А. Журавлёву, Комитету Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам совместно с 
Правительством Российской Федерации подгото-
вить предложения о внесении изменений в законо-
дательство Российской Федерации, предусматри-
вающих предоставление субъектам Российской 
Федерации права устанавливать курортный (ту-
ристский) сбор, средства от которого будут исполь-
зоваться в целях развития курортной инфраструк-
туры муниципальных образований, и о результа-
тах проинформировать Совет Федерации в период 
осенней сессии 2024 года. 

 
IX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О свободе совести 
и о религиозных объединениях". 

Выступила Л.Н. Глебова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О свободе совести и о религиозных объедине-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 167, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О свободе совести и о ре-
лигиозных объединениях" (см. с. 28). 

 
X. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 462778-8). 

Выступил В.В. Полетаев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 
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Результаты голосования: "за" – 168, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (см. с. 28). 

 
XI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации". 

Выступил Н.Н. Владимиров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Уголовно-процессу-
альный кодекс Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 168, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации" (см. с. 28). 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях". 

Выступили: Н.Н. Владимиров, В.М. Пронин – 
заместитель председателя Брянской областной 
Думы, А.А. Клишас, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 3.5 и 14.3 
Кодекса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях" (см. 
с. 29). 

 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации". 

Выступили: О.Ф. Ковитиди, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации и Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уго-
ловно-процессуальный кодекс Российской Феде-
рации" (см. с. 29). 

 
XIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях". 

Выступили: И.Д. Зубарев, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Кодекс Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях" (см. с. 29). 

 
XV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О приватизации гос-
ударственного и муниципального имущества" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". 

Выступили: А.В. Кутепов, В.В. Яковенко – руко-
водитель Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом, В.И. Матвиенко. 

 
Ответы руководителя Федерального агентства 

по управлению государственным имуществом 
В.В. Яковенко на вопросы сенатора Российской 
Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О приватизации государственного и муниципаль-
ного имущества" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О приватизации государст-
венного и муниципального имущества" и отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" (см. с. 30). 

 
XVI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 6 Федерального закона "О связи" 
и Жилищный кодекс Российской Федерации". 

Выступили: А.В. Синицын, А.А. Клишас, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 6 Феде-



Бюллетень № 460 (659) 

4 

рального закона "О связи" и Жилищный кодекс 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 6 Федерального закона "О связи" и Жи-
лищный кодекс Российской Федерации" (см. с. 30). 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по конституционному законода-
тельству и государственному строительству, Ко-
митету Совета Федерации по экономической поли-
тике осуществлять мониторинг правоприменитель-
ной практики Федерального закона "О внесении 
изменений в статью 6 Федерального закона 
"О связи" и Жилищный кодекс Российской Феде-
рации", а также своевременности принятия норма-
тивных правовых актов Правительства Российской 
Федерации, направленных на его реализацию, 
и о результатах проинформировать Совет Федера-
ции в период осенней сессии 2025 года. 

 
XVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 24 Федерального закона "О госу-
дарственных и муниципальных унитарных пред-
приятиях". 

Выступили: И.А. Евстифеев, К.А. Лысогор- 
ский – заместитель Министра промышленности 
и торговли Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 24 Феде-
рального закона "О государственных и муници-
пальных унитарных предприятиях". 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 24 Федерального закона "О государствен-
ных и муниципальных унитарных предприятиях" 
(см. с. 31). 

 
XVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 4 Федерального закона "Об ад-
министративном надзоре за лицами, освобожден-
ными из мест лишения свободы". 

Выступили: Ю.К. Валяев, И.Н. Зубов – статс-
секретарь – заместитель Министра внутренних 
дел Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 4 Феде-
рального закона "Об административном надзоре 
за лицами, освобожденными из мест лишения 
свободы". 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения 
в статью 4 Федерального закона "Об администра-
тивном надзоре за лицами, освобожденными из 
мест лишения свободы" (см. с. 31). 

 
XIX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 9 Закона Российской Федерации 
"О Государственной границе Российской Федера-
ции". 

Выступили: Д.С. Перминов, С.М. Аноприенко – 
заместитель Министра природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 9 Закона 
Российской Федерации "О Государственной грани-
це Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 9 Закона Российской Федерации "О Госу-
дарственной границе Российской Федерации" 
(см. с. 31). 

 
XX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в Трудовой кодекс Российской Федерации". 
Выступили: Д.С. Перминов, И.А. Антропенко – 

депутат Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в Трудовой кодекс 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 169, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения 
в Трудовой кодекс Российской Федерации" (см. 
с. 32). 

 
XXI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 1 Федерального закона "Об осо-
бенностях исполнения обязательств по кредитным 
договорам (договорам займа) лицами, призван-
ными на военную службу по мобилизации в Во-
оруженные Силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной 
операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

Выступил М.М. Ульбашев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 1 Феде-
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рального закона "Об особенностях исполнения 
обязательств по кредитным договорам (договорам 
займа) лицами, призванными на военную службу 
по мобилизации в Вооруженные Силы Российской 
Федерации, лицами, принимающими участие 
в специальной военной операции, а также членами 
их семей и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 170, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 1 Федерального закона "Об особенностях 
исполнения обязательств по кредитным договорам 
(договорам займа) лицами, призванными на воен-
ную службу по мобилизации в Вооруженные Силы 
Российской Федерации, лицами, принимающими 
участие в специальной военной операции, а также 
членами их семей и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" (см. с. 32). 

 
XXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 447729-8). 

Выступил А.А. Хапочкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 170, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (см. с. 33). 

 
XXIII. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "О государственной поддержке социально-
экономического развития Ярославской области". 

Выступили: А.А. Шевченко, А.И. Русаков, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Ярославской 
области" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 170, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Ярославской области" (см. 
с. 33). 

 
XXIV. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
шестьдесят пятого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
17 апреля 2024 года. 

 
XXV. Закрытие пятьсот шестьдесят четвертого 

заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основе протокола за-

седания Совета Федерации № 687. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
3 апреля 2024 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Уважаемые сенато-
ры, всем доброе утро! Прошу вас занять свои мес-
та и подготовиться к регистрации. Коллеги, прошу 
зарегистрироваться. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 47 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел. .......... 100,0% 
Присутствует .................... 167 чел. .......... 93,8% 
Отсутствует ...................... 11 чел. ............ 6,2% 
Решение: .......................... кворум есть 

Кворум имеется. Пятьсот шестьдесят четвер-
тое заседание Совета Федерации объявляется 
открытым. (Звучит Государственный гимн Рос-
сийской Федерации. Все встают.) 

Уважаемые коллеги! Это наше первое пленар-
ное заседание со дня страшной трагедии в "Крокус 
Сити Холле". Жертвами варварской террористиче-
ской атаки стали более 140 человек, включая де-
тей, подростков, женщин. 

Мы выражаем глубочайшие соболезнования 
родным и близким погибших в результате чудо-
вищного преступления. 

Предлагаю почтить память погибших минутой 
молчания. (Все встают. Минута молчания.) Спа-
сибо. 

Коллеги, первое, о чем хочется сказать, – что 
все причастные к этому чудовищному террористи-
ческому акту, безусловно, понесут заслуженное 
самое суровое наказание, и непосредственные 
исполнители, и их пособники, и заказчики теракта, 
в каких бы странах и под какими масками они бы 
ни скрывались. 

Федеральная служба безопасности, наши пра-
воохранительные ведомства проявили высочай-
ший уровень профессионализма и очень опера-
тивно задержали преступников, этих нелюдей. Се-
годня государство, региональные власти делают и 
продолжат делать все возможное, чтобы оказать 
помощь, поддержку пострадавшим, семьям погиб-
ших. На высоте оказались наши медики. В эти дни 
наша страна доказала еще раз, что нас невозмож-
но запугать, ожесточить, пошатнуть наши нравст-
венные устои. Ответом российского общества на 
это подлое преступление стали единение, состра-
дание, милосердие – те качества, которые тради-
ционно объединяют народы России. Наша страна 
показала свое большое сердце. 

В настоящее время идет расследование. По 
его итогам наше общество и весь мир узнают, кто 
и как организовал это кровавое нападение на мир-
ных, беззащитных, безоружных людей.  

Окончательные выводы делать пока рано, но о 
многом говорит тот факт, что США, другие страны 
Запада в первые минуты трагедии, когда еще бук-
вально, что называется, не смолкли выстрелы, на 

полную мощность включили свой пропагандист-
ский аппарат и начали активно выгораживать Ук-
раину. На воре, что называется, и шапка горит. Мы 
хорошо понимаем причины такой спешки, такой го-
рячки. Но хочу уверить всех, что эта кампания по 
прикрытию Украины никак не повлияет на объек-
тивность расследования, вся правда будет уста-
новлена и обнародована.  

Мы будем свято хранить память о жертвах 
этой ужасной трагедии и делать все, чтобы она 
больше никогда не повторилась.  

Коллеги, продолжаем нашу работу. Хочу вас 
проинформировать о том, что Игорь Александро-
вич Мурог наделен полномочиями сенатора Рос-
сийской Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Ря-
занской области. Удостоверение и нагрудный знак 
сенатора Российской Федерации ему будут вру-
чены позже. 

Игорь Александрович, поздравляем Вас с тем 
доверием, которое Вам оказано. Успехов в работе! 
(Аплодисменты.) 

Первый вопрос – о проекте повестки пятьсот 
шестьдесят четвертого заседания Совета Федера-
ции. Проект повестки у вас имеется. Предлагаю 
принять его за основу. Прошу голосовать. Идет 
голосование.  

 
Результаты голосования (10 час. 07 мин. 02 сек.) 
За ...................................... 167 чел. ........... 93,8% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 167 чел. 
Не голосовало.................. 11 чел.  
Решение: .......................... принято 

Принимается. 
Коллеги, будут ли какие-либо замечания, уточ-

нения, дополнения к предложенному проекту по-
вестки дня? Нет.  

Предлагаю провести сегодняшнее заседание 
без перерыва. Не будет у вас возражений? Нет.  

Предлагаю повестку пятьсот шестьдесят чет-
вертого заседания Совета Федерации (документ 
№ 108) утвердить в целом. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 07 мин. 33 сек.) 
За ...................................... 169 чел. ........... 94,9% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 169 чел. 
Не голосовало.................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. Повестка утверждена.  
Второй вопрос – об изменении состава Коми-

тета Совета Федерации по Регламенту и органи-
зации парламентской деятельности – докладывает 
Вячеслав Степанович Тимченко. Пожалуйста. 

В.С. Тимченко, председатель Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности, представитель в Сове-
те Федерации от законодательного (представи-



Бюллетень № 460 (659) 

7 

тельного) органа государственной власти Киров-
ской области. 

Уважаемые коллеги! Новый сенатор Россий-
ской Федерации Мурог Игорь Александрович про-
сит включить его в состав Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации парламент-
ской деятельности. Комитетом подготовлен соот-
ветствующий проект постановления. Просьба под-
держать. 

Председательствующий. Коллеги, вопросы? 
Замечания? Нет.  

Ставится на голосование постановление Со-
вета Федерации "Об изменении состава Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности" (документ № 98). 
Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 08 мин. 15 сек.) 
За ....................................... 168 чел. .......... 94,4% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 168 чел. 
Не голосовало .................. 10 чел.  
Решение: .......................... принято 

Постановление принято.  
Третий вопрос – информация о результатах 

рассмотрения представленной Президентом Рос-
сийской Федерации для проведения консультаций 
кандидатуры на должность военного прокурора 
Московского военного округа. Докладывает Анд-
рей Александрович Клишас. Пожалуйста. 

А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Красноярского 
края. 

Уважаемые сенаторы Российской Федерации! 
Информирую вас о том, что в соответствии с по-
ложениями Конституции Российской Федерации 
(статьями 83 и 102), законом о прокуратуре и Ре-
гламентом Совета Федерации профильные коми-
теты рассмотрели представленную президентом 
кандидатуру Попова Андрея Валерьевича на дол-
жность военного прокурора Московского военного 
округа. Заседание прошло с участием полномочно-
го представителя президента в Совете Федерации 
Муравьёва и первого заместителя генерального 
прокурора Разинкина. Кандидатура, представлен-
ная президентом, поддержана.  

По итогам консультаций Председателю Совета 
Федерации Валентине Ивановне Матвиенко будет 
направлен соответствующий доклад для инфор-
мирования Президента Российской Федерации об 
итогах проведенных консультаций. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас. 
Коллеги, может быть, есть вопросы к Андрею 

Александровичу у кого-то? Желающие выступить? 
Нет.  

Принимаем к сведению данную информацию. 
И в соответствии с Регламентом Совета Федера-
ции письмо о результатах проведения консульта-
ций будет направлено Президенту Российской Фе-

дерации, а соответствующая информация будет 
размещена на сайте Совета Федерации.  

Четвертый вопрос – об Обращении Совета Фе-
дерации к Организации Объединенных Наций, 
международным парламентским организациям и 
парламентам иностранных государств в связи с 
попытками внешнего вмешательства в подготовку 
и проведение выборов Президента Российской 
Федерации – докладывает Григорий Борисович Ка-
расин. Пожалуйста.  

Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Сахалинской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается подго-
товленный по поручению Председателя Совета 
Федерации проект обращения к Организации Объ-
единенных Наций, международным парламент-
ским организациям и парламентам иностранных 
государств в связи с попытками вмешательства 
координируемых Вашингтоном внешних сил в под-
готовку и проведение выборов Президента Рос-
сийской Федерации. 

Мы решительно осуждаем попытки вмеша-
тельства внешних сил в выборы Президента Рос-
сийской Федерации, приводим его конкретные 
примеры. Подчеркиваем, что государства коллек-
тивного Запада грубо нарушили общепризнанные 
принципы и нормы международного права, Устав 
ООН, другие международные документы.  

Особо отмечаем, что террористические дей-
ствия киевского режима направлены на срыв вы-
боров президента, подчеркиваем, что кровавый 
теракт в "Крокус Сити Холле" произошел букваль-
но на следующий день после подведения итогов 
выборов.  

Мы призываем международные организации и 
парламенты иностранных государств осудить дей-
ствия ведомых правящими кругами США сил по 
поощрению терроризма и экстремизма, воспре-
пятствованию свободному волеизъявлению рос-
сийских граждан, вмешательству в подготовку и 
проведение выборов Президента Российской Фе-
дерации.  

Текст обращения согласован с Центральной 
избирательной комиссией России и МИД России, с 
заместителем Председателя Совета Федерации 
Константином Иосифовичем Косачёвым.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Благодарю Вас, 

Григорий Борисович.  
Коллеги, есть ли вопросы?  
Коллега Климов, может быть, дополнение есть 

у Вас? Пожалуйста, коллега Климов.  
А.А. Климов, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по международным де-
лам, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Пермского края. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
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Да, мы на заседании нашей комиссии, есте-
ственно, этот вопрос прорабатывали. И я хотел бы 
просто подчеркнуть, что в ежегодном докладе на-
шей комиссии, который планируется представить, 
как обычно, по традиции, во второй половине теку-
щего года, этому будет посвящен отдельный боль-
шой раздел, где буквально скрупулезно все это бу-
дет отражено со всеми необходимыми доказатель-
ствами. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Аркадьевич.  

Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста.  
К.И. Косачёв, заместитель Председателя Со-

вета Федерации, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Марий Эл. 

Коллеги, я предлагаю всем очень внимательно 
ознакомиться с нашим обращением, потому что в 
нем содержится анализ направлений, по которым 
велась атака, и приводятся конкретные факты, как 
эта атака была организована, для того чтобы ис-
пользовать эту аргументацию в вашей работе с 
партнерами за рубежом, там, где это возможно. А 
мы, со своей стороны, сегодня же обеспечим пе-
ревод этого обращения на английский язык и дру-
гие языки, с тем чтобы максимально быстро и 
разослать его, и разместить на соответствующих 
медийных ресурсах, доступных нерусскоговоря-
щей аудитории. Спасибо.  

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Константин Иосифович.  

Коллеги, желающих выступить больше нет.  
Проект постановления у вас имеется. Кто за то, 

чтобы принять постановление Совета Федерации 
"Об Обращении Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации к Организации 
Объединенных Наций, международным парла-
ментским организациям и парламентам иност-
ранных государств в связи с попытками внешнего 
вмешательства в подготовку и проведение выбо-
ров Президента Российской Федерации" (документ 
№ 100) в целом? Прошу голосовать. Идет голосо-
вание. 

 
Результаты голосования (10 час. 13 мин. 13 сек.) 
За ....................................... 169 чел. .......... 94,9% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 169 чел. 
Не голосовало .................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Григорий Борисович, благодарю Вас. Спасибо.  
Коллеги, на заседании Совета Федерации при-

сутствуют учащиеся школы № 1248 города Мос-
квы. Давайте их поприветствуем и пожелаем успе-
хов в учебе. (Аплодисменты.) 

Пятый вопрос – выступления сенаторов Рос-
сийской Федерации по актуальным социально-эко-
номическим, политическим и иным вопросам.  

Коллеги, желающих выступить прошу записать-
ся. Идет запись.  

Александр Владимирович Двойных выступает 
первым. Пожалуйста.  

А.В. Двойных, председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Москов-
ской области. 

Спасибо.  
Правительство Московской области совместно 

с правительством Москвы продолжает оказывать 
помощь пострадавшим и семьям погибших в ре-
зультате чудовищного теракта 22 марта. На сего-
дняшний день в больницах Москвы и области ос-
таются 57 человек, 149 продолжают наблюдаться 
амбулаторно.  

С первых минут трагедии в пешей доступности 
от "Крокус Сити Холла" организовали центр по-
мощи и открыли "горячую линию". Поступило бо-
лее 2,5 тысячи обращений. Основные вопросы бы-
ли связаны с поиском людей, назначением выплат 
и оказанием психологической помощи.  

От правительств Московской области и Москвы 
назначены выплаты семьям погибших и постра-
давших в теракте жителям. Социальные службы 
помогают оформить все необходимые документы, 
чтобы получить выплаты в максимально сжатые 
сроки. 

Важно в первую очередь поддержать детей, 
которые из-за теракта потеряли родителей (неко-
торые из них потеряли обоих). Таким детям в без-
заявительном порядке установлены ежемесячные 
выплаты до достижения ими возраста 18 лет. 

Движение "Мы вместе" открыло сбор средств 
на адресную помощь семьям погибших и постра-
давших при теракте. Граждане нашей страны, 
предприятия уже перечислили более 1 млрд руб-
лей. 

Хочу в лице сенаторов поблагодарить все ре-
гионы страны за поддержку, помощь и сплочение. 
Как сказал президент, те, кто планировал этот 
теракт, рассчитывали посеять панику и разлад в 
нашем обществе, но встретили единение и реши-
мость противостоять этому злу. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Владимирович. Тоже держите, пожалуйста, на 
контроле, чтобы все обращения, которые посту-
пили, нашли адекватные решения. И, конечно, все 
эти семьи нуждаются не в разовой акции поддерж-
ки, а в постоянных поддержке и сопровождении. И 
я знаю, что власти Московской области, Москвы, 
федеральные министерства и ведомства очень 
много делают. Но просьба к сенаторам от Москвы 
и Московской области особо держать этот вопрос 
постоянно на контроле. Спасибо. 

Константин Иосифович Косачёв. 
К.И. Косачёв. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые коллеги! Делегация Федерального 
Собрания приняла участие в 148-й Ассамблее 
Межпарламентского союза, которая состоялась в 
Женеве, в месте расположения штаб-квартиры со-
юза, 23–28 марта.  

Межпарламентский союз – это самая предста-
вительная межпарламентская площадка. Там 
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представлены 180 национальных парламентов и 
еще ряд многосторонних структур. Единственной 
крупной страной, которая там не представлена, 
являются Соединенные Штаты Америки, которых 
исключили (я подчеркну: они не покинули, а их ис-
ключили) из Межпарламентского союза за систе-
матическую неуплату взносов еще лет 20 назад. 

Межпарламентский союз – в принципе пра-
вильная структура, это своего рода модель много-
полярного мироустройства. Там работа организо-
вана по шести геополитическим группам. Мы ра-
ботаем в группе "Евразия" с нашими коллегами по 
Содружеству Независимых Государств. Одна из 
шести групп – группа западных стран все время 
пытается эту организацию подмять под себя, как 
они это уже сделали с Парламентской ассамблеей 
Совета Европы и пытаются сделать с Парламент-
ской ассамблеей ОБСЕ.  

Увы, последние три года для организации бы-
ли очень трудными, потому что ее в качестве пре-
зидента возглавил как раз представитель запад-
ной геополитической группы, португалец Дуарте 
Пашеку. И, по сути, в этот период организация 
скатилась на достаточно жесткие антироссийские 
позиции, и это время было потеряно для союза. К 
счастью, это время в прошлом. Нынешняя ассам-
блея была первой, на которой председательство-
вала новый президент Межпарламентского союза, 
представитель Африки госпожа Тулия Аксон, спи-
кер парламента Танзании. И обстановка, очевид-
но, нормализовалась. Мы работали в штатных ус-
ловиях.  

Понятно, что и ассамблея началась с массо-
вого (я подчеркну: массового) выражения нацио-
нальными делегациями соболезнований в адрес 
нашей страны в связи с террористическим актом в 
"Крокус Сити Холле". Вокруг письменной деклара-
ции, которую наша делегация на этот счет подго-
товила, объединились более 50 стран, в том числе 
все без исключения наши партнеры по Содруже-
ству Независимых Государств и по объединению 
БРИКС, а также представители всех без исключе-
ния континентов – увы, к сожалению, кроме запад-
ных стран, которые либо вообще промолчали, 
либо обошлись какими-то дежурными словами. 

Работа на ассамблее, еще раз повторю, шла в 
штатном режиме и в режиме подготовки соответ-
ствующих резолюций, заявлений, других докумен-
тов.  

Я хотел бы искреннее поблагодарить коллег по 
нашей депутации, депутации Совета Федерации, в 
нашей общей с Государственной Думой делега-
ции – коллег Святенко, Гумерову, Двойных, кото-
рые, что называется, отработали по максимуму, 
равно как и сопровождавших нас сотрудников Ап-
парата. 

Ну и в заключение скажу, что… (Микрофон от-
ключен.) 

Председательствующий. Продлите время. 
Включите микрофон. 

К.И. Косачёв. Швейцарские власти обеспечили 
все необходимые условия для работы нашей де-

легации. Это значит, что наша делегация в Меж-
парламентском союзе сохраняет свои позиции, 
обязательно будет их использовать для дальней-
шей работы по продвижению российских интере-
сов.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, на самом деле (я хочу поблагодарить 

Вас, Константин Иосифович, членов делегации) 
отработали очень эффективно и убедились в 
большом интересе к России, к той информации, 
которая дается, к объективным фактам, которые 
мы привносим. И коллеги выложили их, что назы-
вается, на всех площадках, на всех мероприятиях, 
и это дало очень позитивный отклик.  

Поэтому спасибо большое. Нам и дальше надо 
продолжать настойчиво работать на всех межпар-
ламентских площадках, не уходить. Да, остро, да, 
непросто, но очень полезно, эффективно, и дей-
ствительно хорошие результаты, итоги работы на-
шей делегации. Так что всем спасибо большое. 

Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста. 
И.Ю. Святенко, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти города Москвы. 

Спасибо.  
Уважаемые Валентина Ивановна, коллеги! В 

продолжение сообщения Константина Иосифовича 
я, как член делегации, хочу отметить, что трагиче-
ские события в "Крокус Сити Холле" стали шоком 
для всех и не оставили равнодушными не только 
наших коллег из Межпарламентского союза. И фо-
рум женщин-парламентариев, который прошел в 
рамках 148-й сессии Межпарламентского союза, 
по моей инициативе начался с минуты молчания в 
память о жертвах подмосковной трагедии. И в вы-
ступлении я подчеркнула важность объединения 
наших усилий в борьбе с терроризмом и необхо-
димость международного сотрудничества по про-
тиводействию террористической угрозе и ее по-
следовательному искоренению, что важно, без 
политизации и двойных стандартов. 

И также на прошлой неделе состоялось оче-
редное заседание парламентской комиссии по 
расследованию преступных действий в отношении 
несовершеннолетних со стороны киевского режи-
ма, и мы высказали обеспокоенность распростра-
нением в медиапространстве деструктивного кон-
тента, направленного на вовлечение несовершен-
нолетних в террористическую деятельность.  

Социальные сети и мессенджеры буквально 
атакуют сейчас наших подростков предложениями 
заработать на терактах. Им предлагают взрывать 
торговые центры, другие объекты массового пре-
бывания людей, совершать диверсии за сотни ты-
сяч рублей. И в подавляющем большинстве сооб-
щения приходят с зарегистрированных на Украине 
аккаунтов – причем это не боты. И часто к адреса-
там обращаются по имени, знают, где они живут, а 
при молчании начинают угрожать расправой. 

Я считаю важным усилить информационную 
кампанию, направленную на повышение грамотно-
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сти в сфере цифровой гигиены и информационной 
безопасности, причем как детей, так и взрослых.  

Необходимо привлечь к выработке мер проти-
водействия деструктивному контенту экспертное 
сообщество, психологов, саму молодежь, которая 
хорошо разбирается в современных технологиях. 

Минпросвещения уже выпустило рекоменда-
ции для детей и родителей, как действовать при 
получении угроз и попытках вовлечения в совер-
шение теракта. 

Я прошу сенаторов совместно с родительским 
сообществом, лидерами общественного мнения в 
регионах и территориальными отделениями Феде-
ральной службы по надзору в сфере связи, ин-
формационных технологий и массовых коммуни-
каций провести мероприятия по цифровой без-
опасности и выявлению деструктивного контента. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Я бы поддержала предложение Инны Юрь-

евны.  
Коллеги, сейчас появляется новый вид мошен-

ничества: с использованием искусственного ин-
теллекта создают живой образ, похожий на того 
или иного человека, с его голосом, и по видеосвя-
зи звонят в первую очередь нашим уважаемым 
пенсионерам, пожилым людям – используют уже 
такой формат для мошеннических действий. 

Поэтому мы должны работать на опережение, 
не вдогонку. Безусловно, надо провести и хороший 
"круглый стол", пообсуждать со специалистами и 
подумать о законодательном обеспечении, как с 
этим бороться. Угрозы в информационной сфере 
нарастают. И это не только финансовые мошен-
ники, это охватывает уже и другие сферы, в том 
числе для вовлечения граждан и подростков в 
террористическую деятельность, в противоправ-
ную деятельность. Надо думать, как с этим серь-
езнейшим образом бороться, предупреждать, не 
допускать. 

Вот это тот случай, когда искусственный ин-
теллект используется в противоправных действи-
ях, и надо думать, как с этим бороться.  

Поэтому, Инна Юрьевна, займитесь этим. Я 
попрошу Андрея Александровича Клишаса, колле-
гу Пушкова, нашу комиссию: коллеги, займитесь, 
давайте готовьте предложения. 

Лилия Салаватовна Гумерова, пожалуйста. 
Л.С. Гумерова, председатель Комитета Сове-

та Федерации по науке, образованию и культуре, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Респуб-
лики Башкортостан. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! С большим воодушевлением в регионах 
было воспринято озвученное в послании прези-
дента поручение о необходимости долгосрочной 
программы сохранения объектов культурного нас-
ледия. Уже в этом году совместно с ДОМ.РФ пла-
нируется начать реализацию пилотного проекта в 
пяти регионах. С 2025 по 2030 год на это предус-

мотрены дополнительные федеральные средства 
в размере не менее 51 млрд рублей.  

К сожалению, до настоящего времени у нас от-
сутствуют актуальная информация и системный 
анализ проблем по объектам культурного насле-
дия. Вместе с тем все регионы отмечают, первое, 
необходимость устранения излишних администра-
тивных барьеров, упрощения механизма содержа-
ния объектов и вовлечения их в хозяйственный 
оборот, упрощения процедуры снятия с охраны 
объектов, утративших историческую ценность или 
физически утраченных. В конце прошлого года 
наш комитет провел масштабный опрос регионов и 
выявил, что из 66 тысяч федеральных объектов в 
состоянии полной физической утраты находятся 
683 объекта, из 77 тысяч региональных – 2600. 

В канун Дня работника культуры комитет про-
вел расширенное заседание с участием профиль-
ных ведомств. По итогам мы наметили конкретные 
шаги. Прежде всего будут разработаны и в тече-
ние месяца направлены в регионы методические 
рекомендации по исключению из реестра физиче-
ски утраченных объектов культурного наследия. 
Действующее законодательство позволяет это 
сделать, однако практически все регионы не име-
ют четкого представления, как им правильно дей-
ствовать. 

Вторая проблема – очень много необоснован-
но включенных в реестр объектов, не представля-
ющих собой ценности в качестве культурного на-
следия. Например, мост в Саранске, построенный 
еще в 60-е годы, отнесен к памятникам культур-
ного наследия. Сейчас он разрушается, не рассчи-
тан на современные нагрузки, вместе с тем он в 
реестре и любые работы могут грозить уголовны-
ми делами. К концу апреля появится полная ин-
формация о количестве таких объектов по стране. 
Это позволит проработать механизмы их исключе-
ния из реестра. 

И третье. Необходимо провести в каждом ре-
гионе инвентаризацию всех объектов культурного 
наследия, как это сделано в Ярославской области 
(мы на прошлом заседании это обсуждали), хотя у 
них их свыше 5 тысяч. Это позволит понять мас-
штаб и выстроить по каждому пошаговый алгоритм 
действий. 

Коллеги, мы направили в субъекты Российской 
Федерации рекомендации, принятые по итогам на-
шего расширенного заседания, и ждем, что каж-
дый регион оперативно представит предложения 
для их учета при подготовке долгосрочной про-
граммы, анонсированной президентом в рамках 
послания. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, о важности этого направления гово-

рит тот факт, что президент в Послании Феде-
ральному Собранию отдельно сделал акцент на 
необходимости четкой государственной политики в 
области сохранения культурного и исторического 
наследия.  

И я благодарю Вас, Лилия Салаватовна, за то, 
что Вы и комитет оперативно занялись этим.  
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Это такой огромной пласт работы, где просто 
надо навести порядок! И надо сделать все, чтобы 
сохранить все памятники, представляющие собой 
историческую и культурную ценность, чтобы мы их 
не потеряли, чтобы они не исчезли с карты наших 
городов. Безусловно, это большая, финансово 
емкая работа. Но нужно искать механизмы, нужно 
вместе с Министерством культуры и другими ве-
домствами еще раз внимательно посмотреть зако-
нодательство и при рассмотрении проектов бюд-
жета на последующие годы тоже предусматривать 
специальные статьи, специальные средства. Без 
этого не обойтись. 

По нашему поручению Комитет по экономиче-
ской политике начал предметно работать с Рос-
имуществом. Здесь большая роль отводится и 
Росимуществу, так что нужно объединить усилия.  

Лилия Салаватовна, постоянно должен быть 
такой кейс в комитете, необходимо постоянно ин-
формировать, что нужно делать, в какую сторону 
двигаться. 

И, конечно, коллеги-сенаторы, просьба в рам-
ках региональной недели внимательно поизучать 
ситуацию в ваших регионах, выяснить, как обстоят 
дела, существуют ли такие перечни, в каком со-
стоянии объекты культурного наследия, какие пла-
ны по их вовлечению в жизнь, социальную сферу, 
хозяйственный оборот и так далее. Прошу также 
держать эти вопросы на контроле. Мы не имеем 
права потерять уникальные объекты архитектуры, 
культуры, инженерного искусства и так далее. По-
жалуйста, обратите на это внимание. 

Оксана Владимировна Хлякина. 
О.В. Хлякина, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Ли-
пецкой области. 

Спасибо. 
Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, глу-

бокоуважаемые коллеги! 18–24 марта в рамках 
поездки в Республику Крым совместно с нашим 
коллегой-сенатором Сергеем Николаевичем Луки-
ным мы оценили ход строительства Федерального 
детского реабилитационного центра в Евпатории. 
Напомню, что строительство данного центра ини-
циировано Советом Федерации и лично нашим 
председателем Валентиной Ивановной Матвиен-
ко. Эта инициатива была также поддержана Пре-
зидентом Российской Федерации Владимиром 
Владимировичем Путиным. Центр будет самым 
крупным и высокотехнологичным в России и смо-
жет ежегодно принимать более 3 тысяч детей с 
различными заболеваниями со всей страны. 

Целью рабочей поездки было не только проин-
спектировать ход строительных работ, но и ока-
зать максимальное содействие на региональном и 
федеральном уровнях в решении актуальных во-
просов реализации проекта. В ходе визита проин-
спектировали строящийся центр, детально обсу-
дили вопросы общестроительных и инженерных 
работ, сроки поставки и монтажа технологического 

и медицинского оборудования, сроки получения 
лицензий, а также получили разрешительные до-
кументы на строительство общежития для сотруд-
ников центра. В целом на данный момент степень 
готовности объекта составляет 80 процентов.  

21 марта было проведено расширенное сове-
щание под председательством Главы Республики 
Крым Сергея Валерьевича Аксёнова с участием 
всех заинтересованных федеральных и регио-
нальных ведомств. По его итогам скорректировали 
"дорожную карту" в части уточнения сроков за-
вершения строительства первого и второго этапов. 
Заказчику и подрядчику было рекомендовано на-
растить темпы строительства и благоустройства 
территории без потери качества. 

Одними из основных проблемных вопросов 
являются обеспечение центра кадрами, их про-
фессиональная подготовка, организация мест про-
живания для привлеченного персонала, а также 
социальные меры поддержки медицинских работ-
ников.  

Совету министров республики поручено уком-
плектовать штат специалистов на первом этапе и 
оказать содействие в предоставлении временного 
жилья до момента ввода в эксплуатацию строяще-
гося общежития. 

По итогам обозначена основная задача – от-
крытие центра не позднее октября текущего года, 
что на полгода сокращает ранее намеченный срок 
сдачи объекта. 

На всех этапах работ Совет Федерации про-
должит осуществлять парламентский контроль. 
Срок следующего промежуточного контроля – 
июнь текущего года, при начале пусконаладочных 
работ. 

Помимо этого, мы проверили готовность дет-
ских оздоровительных лагерей к летнему сезону, в 
частности санатория "Южнобережный".  

Благодаря Вашей инициативе, глубокоуважае-
мая Валентина Ивановна, одним из новых направ-
лений работы санатория стало открытие в 2023 
году круглогодичной школы – детского сада, что 
почти вдвое увеличило количество принимаемых 
детей. 

Есть еще там проблемные вопросы, которые… 
(Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершайте, Оксана Владимировна. 
О.В. Хлякина. Спасибо. Я завершила. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, это объект, который патронирует Со-

вет Федерации. Мы докладывали президенту, пре-
зидент поддержал эту идею. Я очень рада, что он 
успешно, в сроки реализуется. Это будет суперсо-
временный реабилитационный центр для детей, 
со всеми новейшими технологиями, условиями 
для проживания детей, нуждающихся в реабили-
тации. 

Поэтому прошу, Инна Юрьевна Святенко, кол-
лега Перминова, коллега Хлякина, продолжайте 
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контроль, чтобы все было качественно, в сроки, и 
все вместе поедем на открытие. Спасибо. 

Константин Константинович Долгов, пожа-
луйста. 

К.К. Долгов, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Мурманской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Комитет Совета Федерации по экономической 

политике в соответствии с Вашими поручениями 
продолжает работу по поддержке развития рос-
сийского судостроения. Есть положительная ди-
намика. В 2023 году ввели в строй 108 граждан-
ских судов различных проектов, различных типов. 
Для сравнения: в 2022 году было всего 84 судна. 

При нашей активной поддержке реализуется 
программа по импортозамещению критического 
судового оборудования. Более 1400 позиций сей-
час включено в реестр по постановлению прави-
тельства № 719 о соответствии российской про-
дукции. 

Отдельное направление реализуем в рамках 
плотного взаимодействия с руководством Объеди-
ненной судостроительной корпорации. 

На недавней стратегической сессии под руко-
водством председателя правительства и с уча-
стием сенаторов во главе с Николаем Андрееви-
чем Журавлёвым, посвященной стратегии разви-
тия ОСК, представлена позиция Совета Федера-
ции по этой теме: в вопросах поддержки судостро-
ения не будет ослабевать контроль за деятельно-
стью корпорации, необходимы серийность, типо-
вые проекты по всей цепочке – от двигателя до 
корабля. Обсудили необходимость повышения 
производственной эффективности ОСК с помощью 
современных технологий, в частности роботизации 
и цифровизации. Важно обеспечить поддержку мо-
дернизации верфей, создание новых производст-
венных площадок.  

Важнейшая мера, которая пока еще не вве-
дена, но будет при нашей поддержке, – это субси-
дия верфям Дальнего Востока на возмещение ча-
сти затрат по строительству гражданских судов. 

Предлагаем обеспечить активное вовлечение 
действующих предприятий судоремонта в обнов-
ление гражданского флота. В этом плане рабо-
таем с правительством с целью полной реализа-
ции закона по обнулению НДС для тех предприя-
тий, которые направляют средства на развитие и 
модернизацию мощностей, поддерживаем мас-
штабирование лизинговых программ, с тем чтобы 
все судостроители смогли ими воспользоваться.  

Валентина Ивановна, все наши инициативы 
передали в правительство и ОСК, они будут учте-
ны при подготовке перечня поручений по итогам 
стратсессии, а также при актуализации Стратегии 
развития судостроительной промышленности на 
период до 2035 года. Продолжаем эту работу. 
Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Констан-
тин Константинович. Тоже тема Комитета по эко-
номической политике. В сотрудничестве с прави-
тельством продолжайте работу в части мер под-
держки. Отрасль важная, надо обеспечивать ее 
развитие.  

Олег Александрович Кувшинников, пожалуй-
ста.  

О.А. Кувшинников, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользова-
нию, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Во-
логодской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Пожароопасный сезон открыт в 34 субъ-
ектах Российской Федерации. С начала года за-
фиксировано 187 лесных пожаров на площади 
6380 гектаров.  

По прогнозу синоптиков, весна и лето будут 
жаркими. Все регионы разработали и утвердили 
сводные планы тушения лесных пожаров. В 2022 
году указом президента поставлена цель сокра-
тить площади лесных пожаров к 2030 году не ме-
нее чем на 50 процентов и обеспечить их ликвида-
цию в течение первых суток с момента обнаруже-
ния. В прошлом году утвержденные целевые пока-
затели по сокращению площадей лесных пожаров 
выполнили 63 региона, 19 – не решили поставлен-
ную задачу и превысили предельные показатели.  

Какие меры борьбы с лесными пожарами уже 
приняты? Финансирование из федерального бюд-
жета на охрану лесов от пожаров и оснащение ре-
гионов лесопожарной техникой и оборудованием 
увеличено до 17,6 млрд рублей. Охрану лесов от 
огня будут осуществлять 27 тысяч лесных пожар-
ных, они оснащены техникой в количестве 14 800 
единиц и оборудованием в количестве 880 600 
единиц. Оснащенность регионов в соответствии с 
нормативами составляет 95 процентов. Для ран-
него обнаружения лесных пожаров выделено 
2 млрд рублей на закупку 1200 беспилотных лета-
тельных аппаратов.  

Кроме того, с этого года для оперативного ту-
шения крупных лесных пожаров регионы смогут 
привлекать федеральный лесной спецназ. Резерв 
сил и средств создан в составе федеральной 
"Авиалесоохраны". Помощь будет направлена без 
введения режима ЧС и излишней бюрократии.  

Сегодня необходимо обратить особое внима-
ние на следующие вопросы.  

Первое. В 2023 году в Лесной кодекс внесена 
норма об осуществлении регионами противопо-
жарной пропаганды и обучении населения мерам 
пожарной безопасности в лесах, прежде всего это 
касается палов травы. Необходимо повсеместно 
развернуть эту работу.  

Второе. Регионы отмечают недофинансиро-
ванность переданных полномочий и необходи-
мость совершенствования методики распределе-
ния субвенций с учетом региональных особенно-
стей.  



Бюллетень № 460 (659) 

13 

Третье. Особое беспокойство вызывает мате-
риальное обеспечение работников лесного хозяй-
ства, в том числе лесных пожарных. Президентом 
в рамках послания даны соответствующие поруче-
ния. В соответствии с перечнем поручений коми-
тет рассмотрел на расширенном заседании вопрос 
повышения зарплаты лесников. Ход исполнения 
находится на особом контроле.  

16 апреля комитет будет проводить совещание 
о готовности субъектов Российской Федерации к 
пожароопасному сезону 2024 года. Просим коллег-
сенаторов дать предложения от регионов по дан-
ным вопросам. И приглашаю вас, уважаемые кол-
леги, принять в нем личное участие. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Олег Александрович – опытный человек, он 

знает хорошо эту тему. 
Коллеги, первое. По итогам Послания прези-

дента Федеральному Собранию Совет палаты 
утвердил очень большой, существенный план по 
его реализации. И на сегодняшней "разминке" 
практически сенаторы, руководители комитетов 
уже докладывают о том, как реализуются наши 
мероприятия во исполнение Послания президента 
Федеральному Собранию, в том числе тема, кото-
рую Олег Александрович озвучил.  

И второе, коллеги. "Разминка" чем хороша – 
что практически формируется повестка следую-
щей, региональной недели, когда все сенаторы 
поедут в регионы и будут работать в регионах. И, 
конечно же, тема актуальная, правильная, хорошо, 
что комитет ею сейчас занимается вплотную. Ко-
нечно, это один из важнейших вопросов для реги-
ональной недели – посмотреть, что с пожароопас-
ностью, какие меры профилактические принима-
ются. Где и какие есть проблемы – сигнализируйте 
в комитет (предметно это сфера ответственности 
Олега Александровича Кувшинникова, ему пору-
чили этим в комитете заниматься), с тем чтобы 
мы, как палата регионов, оперативно реагировали 
на предложения субъектов Российской Федера-
ции. Спасибо.  

Александр Александрович Трембицкий, пожа-
луйста.  

А.А. Трембицкий, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по экономической 
политике, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Краснодарского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! 7 апреля в России отмечается професси-
ональный праздник – День геолога. Труд наших 
геологов вносит серьезный вклад в энергетиче-
скую и сырьевую независимость России, а геоло-
гическая отрасль в целом имеет стратегическое 
значение для развития экономики. Но современ-
ные вызовы указывают на необходимость ускоре-
ния работы по актуализации стратегии развития 
минерально-сырьевой базы Российской Федера-
ции и продления ее действия до 2050 года. При 
этом во исполнение поручений президента, обо-
значенных в послании, упор должен быть сделан в 

том числе на увеличение добычи и переработки 
стратегических, приоритетных и перспективных 
видов твердых полезных ископаемых с примене-
нием новых отечественных технологий, а также 
поиск или разработку новых месторождений по-
лезных ископаемых и, что очень важно, подготовку 
квалифицированных кадров.  

Уважаемая Валентина Ивановна, в случае Ва-
шего согласия Комитет по экономической политике 
совместно с Комитетом по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию рас-
смотрит данные вопросы на очередном заседании 
Совета по вопросам агропромышленного комплек-
са и природопользования при Совете Федерации в 
период текущей, весенней сессии. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Александрович.  

Конечно, поддержим. Тема важная, также была 
обозначена в послании президента. Поэтому надо 
системно продолжать работу.  

Благодарю Вас. 
Анатолий Дмитриевич Артамонов, пожалуйста. 
А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-

вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В настоящее время в рамках экспери-
мента по развитию курортной инфраструктуры, ус-
тановленного федеральным законом, курортный 
сбор взимается на территориях шести субъектов. 
Срок проведения эксперимента установлен до 
31 декабря 2024 года. Еще в 2022 году президен-
том было поручено правительству разработать 
законопроект, предусматривающий предоставле-
ние всем регионам права введения курортного 
сбора, средства от которого будут использоваться 
в целях развития курортной инфраструктуры му-
ниципальных образований. Оно до сих пор не ис-
полнено.  

В прошлом году мы внесли изменение в зако-
нодательство и расширили перечень участников 
эксперимента (первоначально было четыре реги-
она), присоединив Санкт-Петербург и федераль-
ную территорию "Сириус". Практика показала, что 
введение курортного сбора поддерживается насе-
лением, есть хорошие результаты его применения, 
создаются объекты благоустройства, которые по-
вышают комфорт пребывания как отдыхающих, 
так и всех граждан. Многие регионы хотят присо-
единиться к этому эксперименту. 

Я предлагаю вернуться к вопросу исполнения 
поручения Президента Российской Федерации и 
подготовить предложения по наделению регионов 
правом самим устанавливать курортный, или ту-
ристский, сбор (можно и так, и так называть) на 
своих территориях.  

Мы готовы проделать работу по разработке 
проекта соответствующего федерального закона.  

Прошу Вас, уважаемая Валентина Ивановна, 
дать такое поручение Комитету по бюджету и фи-
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нансовым рынкам и Комитету по социальной поли-
тике. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, эксперимент в шести регионах, о ко-

тором говорил Анатолий Дмитриевич, – это хоро-
шая история. Только эксперименты не должны 
продолжаться вечно. В течение года отработали – 
и дальше должно быть принято решение. Удался 
эксперимент – распространяем на всю страну, не 
удался – закрываем.  

Здесь очевидно, что регионы это поддержи-
вают. И речь идет о том, чтобы дать право регио-
нам (не обязывать, а дать право), губернаторам, 
региональным парламентам, принимать такие ре-
шения. Ну, не враги же они себе! Если они будут 
считать, что это будет снижать туристическую 
привлекательность, они не будут вводить.  

Но это мировая практика. Мы говорили об объ-
ектах культурного наследия, и вот это хорошая 
статья, которая позволит целевым образом на-
правлять эти средства на реставрацию, на восста-
новление памятников архитектуры и культуры. 
Правительство должно определиться и принять 
решение. А решение, на мой взгляд, должно быть 
одно – принять закон и дать такое право всем 
субъектам Федерации. 

При этом каждый губернатор должен разумно, 
взвешенно подходить к ставке этого курортного 
сбора, чтобы это было доступно людям. Может 
быть, надо разделить ее: автотуризм (еще как-то, 
я не знаю) не должен попадать в это, гостиницы – 
это одно, хостелы – это другое. Надо взвешенно 
подходить. Но тем не менее обязательно нужно 
такой закон принять. 

И второе. Мы не навязываем правительству 
форму. Есть мнение, что это надо включить в 
Налоговый кодекс. Если так правительство счи-
тает, они вправе принять такое решение, но при 
одном условии – что это, как в дорожном фонде, 
будет целевая статья, то есть окрашенные сред-
ства, направляемые жестко на развитие туристи-
ческой, курортной инфраструктуры, сохранение 
памятников архитектуры.  

Поэтому давайте поручим Журавлёву, Коми-
тету по бюджету и финансовым рынкам, Артамо-
нову подготовить такое обращение, подготовить 
законопроект и обеспечить его принятие до конца 
этого года, когда заканчивается срок проведения 
эксперимента. Мы никому не навязываем, но та-
кую возможность и такое право надо дать каждому 
субъекту Федерации.  

Обеспечьте, Николай Андреевич, принятие та-
кого закона. 

Григоренко Дмитрий Юрьевич поддерживает, и 
надеюсь, что мы найдем поддержку в целом в 
правительстве. 

Займитесь предметно. 
Спасибо.  
Таймураз Дзамбекович Мамсуров, пожалуйста.  
Т.Д. Мамсуров, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 

государственной власти Республики Северная 
Осетия – Алания. 

Спасибо. 
Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, поз-

вольте мне выразить Вам лично благодарность за 
те поздравления и пожелания, которые Вы выска-
зали в адрес Александра Сергеевича Дзасохова, 
человека, который много лет руководил нашей 
республикой, в связи с его сегодняшним 90-ле-
тием. Я говорю об этом, потому что Ваши по-
здравления, Ваши добрые слова прозвучали на 
всю республику, были очень тепло восприняты. 

Я, может быть, в диссонанс говорю об этом 
здесь, потому что в последние годы почему-то 
критиковать и выражать свое недовольство стало 
доблестью и стараются это делать как можно пуб-
личнее, а высказывать добрые слова и искренние 
пожелания мы стараемся шепотом и так далее.  

Поэтому я, следуя Вашему примеру, хочу еще 
раз Вам сказать огромное спасибо за те пожела-
ния, с которыми Вы обратились к Александру Сер-
геевичу Дзасохову. Еще раз говорю: республика 
оценила это. Сам он, конечно, найдет возможность 
Вам это тоже высказать, но я хочу, чтобы Вы от 
нас также это услышали. Спасибо большое.  

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, Александр Сергеевич Дзасохов – это 

один из известных государственных, дипломати-
ческих, политических деятелей, который очень 
много сделал для становления новой России и 
своей родной республики, вошел в историю со 
знаком плюс, очень достойный человек. Давайте 
мы от всех нас, сенаторов, еще раз поздравим 
Александра Сергеевича Дзасохова с такой до-
стойной датой – 90-летием со дня его рождения и 
пожелаем ему дальнейших огромных успехов. 
Спасибо. (Аплодисменты.) 

Владимир Алексеевич Чижов, пожалуйста. 
В.А. Чижов, первый заместитель председате-

ля Комитета Совета Федерации по обороне и без-
опасности, представитель в Совете Федерации от 
исполнительного органа государственной власти 
Республики Карелия. 

Благодарю. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! 23–25 марта я принял участие в серии 
мероприятий в Белграде, посвященных 25-й годов-
щине начала натовской агрессии против Союзной 
Республики Югославия.  

25 лет – это, конечно, длительный срок, тем 
более что наши западные оппоненты, виновники 
этой агрессии, всячески стараются забыть об этом 
и даже сербов откровенно призывают перевернуть 
страницу и идти дальше курсом на Запад. Тем не 
менее эта агрессия, которая длилась 78 дней, 
унесла жизни нескольких тысяч мирных жителей, 
ее следы до сих пор видны в городе – это и разби-
тые здания, а по стране это разрушенные мосты 
на Дунае и так далее. Все это присутствует.  

Мероприятия включали в себя конференцию, 
которая проводилась под эгидой Россотрудниче-
ства (участвовал руководитель Россотрудничества 



Бюллетень № 460 (659) 

15 

Евгений Примаков). Состоялась премьера фильма 
"Белград", который затем был показан здесь по 
федеральным каналам. Я рекомендую всем его 
посмотреть. 

Да, у сербов лозунг сегодняшнего дня – что 
можно простить, но нельзя забыть. Ну, это, как го-
ворится, их решение. Я думаю, что у большинства 
наших соотечественников более жесткая позиция 
в данном вопросе. Тем не менее те контакты, ко-
торые были в том числе с руководством Сербии, 
показывают, что нынешнее руководство в общем 
контролирует ситуацию и придерживается объяв-
ленной позиции, в том числе в отношении неуча-
стия в антироссийских санкциях. 

Но понятно (и об этом они говорят открыто), 
что давление со стороны Запада на Белград мень-
ше не становится, и поэтому гарантий на будущее, 
надо сказать, они не дают. Определенным симпто-
мом является компромиссное решение о проведе-
нии повторного голосования на муниципальных 
выборах в столице, Белграде, после серии протес-
тных выступлений. Так что пожелаем им все-таки 
выдержать это давление. (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Завершайте, Владимир Алексеевич. 
В.А. Чижов. Ну и со своей стороны солидар-

ность с сербским народом, я думаю, мы будем 
продолжать проявлять и дальше. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Прошу всех укладываться в регламент, кол-

леги. 
Алексей Константинович Пушков. 
А.К. Пушков, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Перм-
ского края. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Я хочу поддержать в принципиальном плане то 

предложение, с которым Вы сейчас выступили, – 
касающееся регулирования искусственного интел-
лекта, поскольку это совершенно новая тема и мы 
сталкиваемся сейчас с высокой степенью энтузи-
азма по поводу искусственного интеллекта. Но, как 
всегда, на ранних этапах забывается иногда то, 
что, хотя любое новое явление дает большие но-
вые возможности, имеет позитивные стороны, в 
нем таятся и определенные опасности. 

Вы помните, как было с Интернетом, да? То 
есть новое средство коммуникации, так сказать, 
возможность прямого обмена мнениями между 
людьми, демократизация информационного про-
цесса. То есть Интернет рассматривался как абсо-
лютно позитивное явление, а потом обнаружили, 
что, оказывается, Интернет – это и способ пере-
дачи террористической информации, экстремист-
ской информации, радикализации людей, их на-
правления на теракты, ну и таит в себе возмож-
ности содействия целой массе преступлений. И 
потом мы начали заниматься как раз вопросами 

регулирования деятельности в Интернете и со-
здали целую систему регулирования этой дея-
тельности. 

Вот то же самое, я полагаю, и с искусственным 
интеллектом. Потому что уже одна практика так 
называемых дипфейков, когда могут на экране 
изобразить человека, говорящего вообще не то, 
что он думает, полагает и предполагает, его голо-
сом, с его интонацией, мимикой и прочим, – это 
уже большая опасность. Вы знаете, что сейчас в 
Англии активно обсуждаются последние заявле-
ния Кейт Миддлтон в части того, это ее собствен-
ные заявления после трехмесячной пропажи или 
это сгенерировано искусственным интеллектом. 
Причем возможны и то, и другое. 

Поэтому в принципиальном плане, конечно, мы 
должны начать думать над тем, как регулировать 
искусственный интеллект, какие опасности в нем 
таятся. Но, естественно, это работа очень боль-
шая. Сейчас в Евросоюзе принят первый в миро-
вом сообществе закон о регулировании искус-
ственного интеллекта. Я посмотрел этот закон – в 
нем 500 страниц. Это гигантский труд, который, 
конечно, должен иметь коллективный характер, с 
привлечением большого числа серьезных специа-
листов и так далее. То есть я хочу сказать, что 
здесь силами, извините, одного комитета по кон-
ституционному законодательству обойтись будет 
очень сложно. Это вообще новый пласт регулиро-
вания, который требует, конечно, и очень высоко-
профессионального подхода.  

Но это необходимо делать, и Вы, Валентина 
Ивановна, совершенно своевременно подняли 
этот вопрос. Мы его уже рассматривали месяц 
назад на заседании комиссии, и я хочу сказать, что 
мы все поддерживаем эту постановку вопроса, она 
абсолютно верная. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Константинович. 

Включайтесь активно, пожалуйста, вместе с 
коллегами. Давайте некую такую рабочую группу 
создадим и давайте пошагово, поактивнее рабо-
тать. Ладно? Спасибо. 

Коллеги, "разминка" завершена. Продолжаем 
работу. 

Шестой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О свободе совести и о религиозных объедине-
ниях" – докладывает Любовь Николаевна Глебова.  

В нашем заседании участвует Андрей Викто-
рович Логинов, статс-секретарь – заместитель ми-
нистра юстиции. 

Любовь Николаевна, пожалуйста. Вам слово. 
Л.Н. Глебова, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Удмуртской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Субъект законодательной инициативы – 
Правительство Российской Федерации. 
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Федеральный закон вносит изменения в закон 
о свободе совести и религиозных объединениях и 
унифицирует в нем использование терминологии в 
отношении органа, осуществляющего государ-
ственную регистрацию религиозной организации, – 
это "федеральный орган государственной реги-
страции" или "территориальный орган федераль-
ного органа государственной регистрации". 

Также федеральный закон закрепляет за Ми-
нистерством юстиции Российской Федерации пол-
номочия по порядку регистрации, открытию и за-
крытию представительства иностранной религиоз-
ной организации в Российской Федерации. С 2004 
года данная практика была отражена в ряде под-
законных актов. 

Реализация федерального закона не повлечет 
выделения дополнительных бюджетных ассигно-
ваний из бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации, не потребует принятия феде-
ральных законов и не потребует признания утра-
тившими силу, приостановления или изменения 
иных актов федерального законодательства. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам также поддерживает федеральный за-
кон. 

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Лю-
бовь Николаевна. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? 
Андрей Викторович, может быть, Вы что-то хо-

тите дополнить? Нет. 
Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 

закон "О внесении изменений в Федеральный за-
кон "О свободе совести и о религиозных объеди-
нениях". Прошу голосовать за его одобрение.  

 
Результаты голосования (10 час. 56 мин. 08 сек.) 
За ....................................... 167 чел. .......... 93,8% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ....................... 168 чел. 
Не голосовало .................. 10 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Владимир Владимирович Полетаев доклады-

вает седьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Андрей Викторович Логинов продолжает с 
нами работать. 

Пожалуйста. 
В.В. Полетаев, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Алтай. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы Российской Федерации! Закон разрабо-
тан Правительством России и направлен на ис-
полнение постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации. 

Законом вносятся изменения в три кодекса и 
один федеральный закон – в Арбитражный про-
цессуальный кодекс, Гражданский процессуаль-
ный кодекс, Кодекс административного судопроиз-
водства и закон об исполнительном производстве. 

Закон наделяет должника правом на обраще-
ние с заявлением в суд о возобновлении приоста-
новленного исполнительного производства. 

Наш комитет рекомендует закон одобрить. 
Председательствующий. Спасибо. 
Вопросов и выступающих нет. 
Коллеги, прошу голосовать за одобрение Фе-

дерального закона "О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 57 мин. 00 сек.) 
За ...................................... 168 чел. ........... 94,4% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 168 чел. 
Не голосовало.................. 10 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Николай Николаевич Владимиров докладывает 

восьмой вопрос – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в Уголовно-процессуальный ко-
декс Российской Федерации". 

Андрей Викторович Логинов продолжает с на-
ми работать. 

Пожалуйста. 
Н.Н. Владимиров, член Комитета Совета Фе-

дерации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Чу-
вашской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон направлен на реализацию Поста-
новления Конституционного Суда Российской Фе-
дерации от 19 июня 2023 года № 33-П. 

В настоящее время Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации не содержит норм, 
устанавливающих порядок и сроки хранения дока-
зательств по двум и более уголовным делам. Ста-
тистические данные по количеству дел, в которых 
вещественные доказательства признаны таковыми 
по двум и более уголовным делам, отсутствуют. 
Вместе с тем возможно предположить, что такие 
случаи имеются при выделении уголовных дел в 
отдельные производства. Согласно официальным 
данным в 2021 году в отдельные производства 
выделено 708 уголовных дел, в 2022-м – 611 дел.  

В этих целях закон дополняет статью 81 Уго-
ловно-процессуального кодекса Российской Феде-
рации положениями, согласно которым при выне-
сении приговора, а также определения или поста-
новления о прекращении уголовного дела пред-
меты, признанные вещественными доказатель-
ствами по данному уголовному делу и одновре-
менно признанные вещественными доказатель-
ствами по другому уголовному делу, а также об-
разцы вещественного доказательства, достаточ-
ные для сравнительного исследования, подлежат 
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передаче органу предварительного расследования 
или суду, в чьем производстве находится уголов-
ное дело, по которому не вынесен приговор либо 
не вынесено определение или постановление о 
прекращении уголовного дела. 

Корреспондирующие изменения вносятся в ряд 
статей Уголовно-процессуального кодекса. 

Принятие закона будет способствовать соблю-
дению прав граждан – участников уголовного су-
допроизводства. 

Предлагается одобрить данный закон. 
Председательствующий. Спасибо большое, 

Николай Николаевич. Вопросов к Вам нет. 
Выступающих нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Уголовно-процес-
суальный кодекс Российской Федерации". Прошу, 
коллеги, голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 58 мин. 51 сек.) 
За ....................................... 168 чел. .......... 94,4% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 168 чел. 
Не голосовало .................. 10 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Пожалуйста, Николай Николаевич, девятый во-

прос – о Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях". 

Н.Н. Владимиров. Уважаемые сенаторы! Дан-
ным законом в целях повышения эффективности 
борьбы с таким широко распространенным явле-
нием, как телефонные спам-звонки, и пресечения 
роста указанных правонарушений усиливаются 
меры ответственности за их совершение. 

Одновременно законом усиливается ответ-
ственность за распространение кредитной или 
микрофинансовой организацией рекламы финан-
совых услуг с нарушением установленных требо-
ваний к ее содержанию и порядку представления, 
которые направлены на защиту потребителей та-
ких услуг от обмана. 

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, на нашем заседании присутствует 

Владимир Михайлович Пронин, заместитель пред-
седателя Брянской областной Думы.  

Владимир Михайлович, Вы что-то хотите доба-
вить? 

В.М. Пронин. Буквально два слова.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Брянской областной Думой разработан 
проект федерального закона о внесении измене-
ний в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, направленный на 
ужесточение мер ответственности за рекламу. 

Федеральным законом предлагается увели-
чить размеры административных штрафов с уче-
том социальной значимости устанавливаемых мер 
ответственности в целях пресечения роста право-
нарушений и социальной защищенности категорий 

граждан, оказывающихся жертвами недобросо-
вестных рекламодателей, рекламопроизводителей 
или рекламораспространителей. 

Просим одобрить федеральный закон. 
Благодарю вас за внимание. 
Председательствующий. Спасибо, Владимир 

Михайлович. 
Коллеги, вот это конкретный пример законода-

тельных инициатив региональных парламентов, 
которые не просто вносятся для галочки, а это тот 
случай, когда региональная инициатива поддер-
жана Федеральным Собранием (надеюсь, вы под-
держите) и станет уже законом.  

Андрей Александрович Клишас, пожалуйста. 
А.А. Клишас. Валентина Ивановна, хочу еще 

дополнить, что, когда Шаскольский выступал у нас 
на "правительственном часе", он высказывал ряд 
предложений, они уже в этом законе есть, они 
учтены. 

Председательствующий. Замечательно, что 
так быстро, оперативно реагируете. Сейчас такое 
время, когда надо все делать качественно, но опе-
ративно. 

Коллеги, голосуем. Идет голосование за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях". 

 
Результаты голосования (11 час. 01 мин. 20 сек.) 
За ...................................... 165 чел. ........... 92,7% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало.................. 13 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято.  
Десятый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации и Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации" – докладывает 
Ольга Федоровна Ковитиди. Пожалуйста. 

О.Ф. Ковитиди, член Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Крым. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается феде-
ральный закон, которым вносятся изменения в 
Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы. 
Это очень хороший и полезный закон для бизнеса, 
закон, который решает задачи, поставленные пре-
зидентом страны на 25-м петербургском экономи-
ческом форуме.  

Федеральный закон направлен на отмену, 
ослабление экономических ограничений и тем са-
мым расширение прав и свободы нашего бизнеса. 
В частности, в этих целях для квалификации пре-
ступлений экономической направленности, преду-
смотренных главой 22 Уголовного кодекса, поро-
говые значения сумм крупного и особо крупного 
размеров ущерба увеличиваются в пределах от 
1,4 до 1,6 раза, пороговые значения крупного и 
особо крупного размеров для целей ряда статей – 
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199, 1991, 1993, связанных с уклонением от уплаты 
налогов, увеличиваются на 25 процентов.  

Этот закон действительно ждал бизнес. Так, 
размер ущерба за мошенничество с преднамерен-
ным неисполнением договорных обязательств 
увеличивается в 25 раз. Если сегодня, для того 
чтобы привлечь к уголовной ответственности по 
данной норме, необходимо, чтобы ущерб состав-
лял 10 тыс. рублей, то в соответствии с феде-
ральным законом, который предложен вашему 
вниманию, коллеги, эта сумма должна будет со-
ставлять 250 тыс. рублей. В два раза повышается 
криминообразующий размер крупного ущерба, ко-
торый предусмотрен статьей 1851, – с 1,5 млн руб-
лей до 3 млн рублей.  

Кроме того, федеральный закон устраняет уго-
ловную ответственность за незаконное предпри-
нимательство, сопряженное с извлечением дохо-
дов в крупном и особо крупном размерах, за неза-
конное использование предупредительной марки-
ровки, совершенное неоднократно или причинив-
шее крупный ущерб.  

Федеральный закон вступает в силу по истече-
нии 10 дней после дня его опубликования, за ис-
ключением пункта 13 статьи 1 федерального за-
кона (правительство должно к этому подгото-
виться).  

Комитеты-соисполнители поддерживают феде-
ральный закон.  

Наш комитет предлагает одобрить данный фе-
деральный закон. Благодарю вас. 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Фе-
доровна. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Хо-
роший, правильный закон и тоже реакция на пору-
чение главы государства по декриминализации 
экономической деятельности в хорошем смысле 
этого слова. Спасибо. 

Коллеги, прошу голосовать. Идет голосование 
за одобрение Федерального закона "О внесении 
изменений в Уголовный кодекс Российской Феде-
рации и Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации". 

 
Результаты голосования (11 час. 04 мин. 06 сек.) 
За ....................................... 169 чел. .......... 94,9% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 169 чел. 
Не голосовало .................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Игорь Дмитриевич Зубарев докладывает один-

надцатый вопрос – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях". Пожа-
луйста. 

И.Д. Зубарев, член Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Республики Каре-
лия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Актуальность принятия этого закона обу-
словлена увеличением случаев аварийных ситуа-
ций, связанных с использованием газа в быту. Ос-
новной причиной указанных аварий следует счи-
тать неудовлетворительное техническое состоя-
ние газового оборудования, домовых вентиляци-
онных каналов жилых зданий.  

Закон направлен на совершенствование пра-
вового регулирования административной ответ-
ственности за нарушение правил обеспечения бе-
зопасного использования и содержания внутридо-
мового и внутриквартирного газового оборудо-
вания.  

Законом уточняются составы правонарушений, 
предусмотренных статьей 9.23 КоАП, а также уси-
ливается установленная в настоящее время дан-
ной статьей мера ответственности. 

Комитет по экономической политике и другие 
комитеты-соисполнители рекомендуют одобрить 
данный федеральный закон.  

Председательствующий. Спасибо.  
Насколько я знаю, Игорь Дмитриевич, Вы – со-

автор, один из авторов этого закона.  
Коллеги, есть ли вопросы?  
Дина Ивановна Оюн, по ведению?  
Включите микрофон.  
Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Не уследила, случайно.  
Председательствующий. Вопросов и замеча-

ний нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных правона-
рушениях". Прошу голосовать.  

 
Результаты голосования (11 час. 05 мин. 40 сек.) 
За ...................................... 165 чел. ........... 92,7% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало.................. 13 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Благодарю Вас, Игорь Дмитриевич. Спасибо. 

Присаживайтесь.  
Двенадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О приватизации государственного и муниципаль-
ного имущества" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" – докладывает Анд-
рей Викторович Кутепов. 

В нашем заседании принимает участие Вадим 
Владимирович Яковенко, руководитель Федераль-
ного агентства по управлению государственным 
имуществом.  

Пожалуйста, Андрей Викторович.  
А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 

Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
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(представительного) органа государственной вла-
сти Санкт-Петербурга. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Изменения, вносимые в Федеральный 
закон "О приватизации государственного и муни-
ципального имущества", устанавливают новый 
способ приватизации – продажу имущества по ми-
нимально допустимой цене в том случае, если 
продажа этого имущества посредством публичного 
предложения не состоялась. Такая цена устанав-
ливается в размере 5 процентов от первоначаль-
ного предложения. Если стоимость при продаже 
посредством публичного предложения составляла 
более 20 млн рублей, минимальная цена имуще-
ства устанавливается в размере 10 процентов от 
первоначального предложения. 

Также сокращается с двух лет до одного года 
обязательный срок непрерывного нахождения 
арендуемого недвижимого имущества у субъектов 
малого и среднего предпринимательства для реа-
лизации преимущественного права на его приоб-
ретение.  

Закон подготовлен сенаторами.  
Предлагается одобрить федеральный закон.  
Председательствующий. Спасибо.  
Андрей Викторович Кутепов – один из авторов 

этого закона.  
Вадим Владимирович, может быть, Вы хотите 

что-то добавить? Пожалуйста. 
В.В. Яковенко, руководитель Федерального 

агентства по управлению государственным иму-
ществом. 

Спасибо.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Действительно, над проектом этого за-
кона мы с Андреем Викторовичем и его комитетом 
достаточно долго работали. Полагаем, что все 
решения выверены. 

Из 1100 объектов, которые были реализованы 
в прошлом году, почти половина – как раз без объ-
явления цены. Те новеллы, которые мы предла-
гаем, позволяют сделать данную процедуру про-
дажи максимально прозрачной и доступной. Кроме 
того, закладывается туда ответственность за не-
подписание договора, материальная ответствен-
ность (часто торги проходили, а договор потом не 
заключался). 

Что касается инициативы по выкупу субъек-
тами малого и среднего предпринимательства 
объектов через один год аренды, мы приводим это 
в соответствие с объектами движимого имущества 
(ранее было принято решение об их выкупе через 
один год).  

Мы полагаем, что, таким образом, все это дей-
ствительно будет способствовать доступности та-
кой возможности для субъектов малого и среднего 
предпринимательства и ускорит их вовлечение в 
хозяйственный оборот, а это и налоги, и зарплаты, 
и рабочие места. Об этом хотел сказать. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  

Вадим Владимирович, Вы сказали, что в про-
шлом году было реализовано более тысячи объек-
тов. Да? 

В.В. Яковенко. Да, таким порядком – без объ-
явления цены. Об объектах казны мы говорим, 
Валентина Ивановна, это только объекты казны.  

Председательствующий. Ну, первое. Мы на 
прошлом заседании вам дали поручение по Яро-
славской области. И я благодарю Вас за то, что вы 
оперативно отреагировали и в контакте с руковод-
ством Ярославской области уже принимаете кон-
кретные решения. Такая оперативная реакция за-
служивает уважения.  

Но, Вадим Владимирович, сегодняшний закон, 
который мы приняли, по вашей инициативе в том 
числе, дает вам новые возможности, для того 
чтобы более эффективно решать вопросы реали-
зации находящегося имущества. Но вот позиция 
Совета Федерации (я надеюсь, Вы ее разделяе- 
те) – что сегодня должен быть подход такой: все, 
что нужно для государственного управления в ре-
гионах, в субъектах Федерации в первую очередь 
(мы – палата регионов), конечно, надо сохранять, 
но все надо привести в порядок. Если это объекты 
министерств, ведомств, они не должны стоять в 
городах разрушающимися, с ободранными фаса-
дами, с протекающими кровлями и так далее. Я 
знаю, что Вы лично много делаете и бьетесь за эту 
тему, но, к сожалению, Росимущество – это боль-
шой-большой государев мешок, где находится 
огромное количество объектов недвижимости. Вот 
Вы можете назвать общую цифру? 

В.В. Яковенко. У нас в казне порядка 500 ты-
сяч объектов недвижимости. 

Председательствующий. Вот 500 тысяч объ-
ектов недвижимости, а деньги на их содержание, 
на их ремонт вообще практически не выделяются. 
И каким бы сильным ни был руководитель, но он 
же не волшебник! В год – 300 млн рублей, коллеги, 
на такое количество объектов!  

Поэтому, еще раз скажу, наша позиция: все, 
что нужно для государства, оставляйте и застав-
ляйте тех, кто владеет этим имуществом (те или 
иные ведомства и других), привести его в порядок. 
А все, что не нужно для государственного управ-
ления, надо вовлекать в хозяйственный оборот, 
надо выставлять на торги, находить инвестора, оп-
ределять функцию, чтобы города не выглядели не-
ухоженными.  

Вот я, когда приезжаю в регион, говорю губер-
натору: "Смотрите, какое у вас здание ободран-
ное". Он говорит: "Это либо профсоюзы, либо фе-
деральная казна. А мы не можем ничего с ними 
делать – мы не можем вкладывать региональные 
деньги, мы не можем их продать".  

Поэтому какая просьба к Вам (и мы готовы Вас 
в этом полностью поддержать)? Вот сейчас реали-
зуем пилот, условно, в Ярославле – проводим пол-
ную инвентаризацию, понимаем, сколько у нас там 
единиц федерального имущества (это Золотое 
кольцо, это вообще наше национальное достоя-
ние!), разбираемся с каждым федеральным ми-
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нистерством и ведомством и все, что нужно, остав-
ляем (выделяем ресурсы, ремонтируем), а все, что 
не нужно, передаем субъекту. Субъект готов это 
взять. И тогда будет ответственный, тогда уже гу-
бернатор не скажет, что это не его и он не может 
вкладывать региональные деньги. 

Пора обустраивать города, наводить порядок. 
Каждый собственник должен отвечать за состоя-
ние, за внешний облик, за сохранение зданий, тем 
более тех, которые относятся к культурному и ис-
торическому наследию. И поэтапно давайте… У 
вас есть филиалы (в каждом регионе есть свои 
филиалы) – обяжите их, пусть они это делают.  

Еще раз: я от жизни говорю. Я билась в свое 
время, когда была губернатором, говорила об 
этом. Я сказала федералам, что я на каждое зда-
ние, которое относится к тому или иному мини-
стерству, повешу большой плакат: "Это здание 
принадлежит министерству такому-то", чтобы пе-
тербуржцы знали, кто у нас бесхозяйственный в 
стране. Это как-то действовало, но это не систем-
ное решение. Нужно принимать системные реше-
ния.  

Сегодня много инвесторов, которые вернулись 
домой, которые ищут объекты для вложения 
больших – миллиардных состояний, которые они 
заработали в России. Пусть они инвестируют, 
чтобы появлялись офисы, музеи, объекты куль-
туры, иные объекты. Пожалуйста. Но давайте бо-
лее быстрыми темпами это делать.  

И если вам нужна еще какая-то поддержка, за-
конодательная, нормативная, – скажите. Мы го-
товы вместе с вами оперативно принимать эти за-
коны. Кутепову и Комитету по экономической по-
литике поручено сейчас этим вопросом зани-
маться во взаимодействии с Росимуществом.  

Понимаем, что не вы себе такой государев 
мешок сделали, что вам досталось это в наслед-
ство, но хочется, чтобы вы энергично начали его 
разгружать и запускать в дело.  

При этом, коллеги, тоже по Петербургу знаю: 
за рубль предлагаем – не берут, потому что взять 
памятник архитектуры – это огромные инвестиции, 
это жесткие инвестиционные и иные требования. 
Поэтому надо быть гибкими, надо искать варианты 
решения (может быть, где-то и с государственной 
поддержкой). 

И второе: не стесняйтесь. Вертикаль власти 
мы понимаем. Вот когда мы будем формировать 
бюджет следующей трехлетки (Андрей Викторо-
вич, Вам и коллеге Артамонову задание), надо бо-
лее серьезную поддержку оказать Росимуществу, 
для того чтобы они могли те здания, которые 
останутся в казне, более быстрыми темпами при-
водить в порядок, ремонтировать. Иначе чем 
дальше, тем больше будет развала, тем больше 
будет рушащихся зданий, неухоженных, неисполь-
зуемых. 

Ну, почему мы такие плохие хозяева? А потому 
что нет хозяина (извините за тавтологию). Будет 
хозяин – будет с кого спрашивать и юридически, и 
в суд можно подать. А так – нет хозяина. Феде-

ральная казна. Федеральная казна держит у себя, 
а денег на приведение в порядок нет. Надо менять 
стратегию. И президент в послании об этом ска-
зал. Давайте вместе будем это поручение выпол-
нять. 

Андрей Викторович, спрашивать тоже будем с 
Вас по полной. Займитесь предметно. Надо под-
держать, помочь Росимуществу, найти иные пути 
решения. Не бывает безвыходных ситуаций. Все 
умные – давайте покажите класс. 

Коллеги, по данному закону... 
Вадим Владимирович, пожалуйста. 
В.В. Яковенко. (В начале микрофон отклю-

чен.) …вопрос по "Омскгазу" стоял на контроле в 
Совете Федерации. Мы 2 февраля передали весь 
имущественный комплекс региональной организа-
ции (губернатор Хоценко обращался). И сейчас в 
правительство Минфином будет вноситься проект 
о передаче в безвозмездное пользование региону. 

То есть ваше поручение выполняется. 
Председательствующий. Вадим Владимиро-

вич, знаю, что и сопротивление было, и всё… Спа-
сибо еще раз вам за то, что вы нашли решение. И 
такое плотное взаимодействие с палатой регио-
нов, мне кажется, на пользу вам, а главное – на 
пользу делу. Спасибо большое. 

И спасибо за принятое вами решение по Даге-
стану, коллеги. Выявлено огромное количество 
бесхозных сетей либо незаконно прихваченных. 
Спасибо за то, что тоже появляется хозяин. И по 
незарегистрированному имуществу… То есть мно-
го сделано. Мы внимательно следим и будем 
дальше взаимодействовать. А вам успехов боль-
ших! 

В.В. Яковенко. Большое спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нет замечаний больше? 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О приватизации государственного и муни-
ципального имущества" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Прошу го-
лосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 17 мин. 07 сек.) 
За ...................................... 169 чел. ........... 94,9% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 169 чел. 
Не голосовало.................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, на заседании Совета Федерации при-

сутствуют учащиеся выпускного, 11-го медиа-
класса московской школы № 1502. Давайте их по-
приветствуем и пожелаем успехов в учебе. (Апло-
дисменты.) 

Продолжаем работать. 
Алексей Владимирович Синицын докладывает 

тринадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 6 Федерального 
закона "О связи" и Жилищный кодекс Российской 
Федерации". 
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Алена Васильевна Руденко, статс-секретарь – 
заместитель министра цифрового развития, рабо-
тает с нами. 

Пожалуйста. 
А.В. Синицын, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кемеровской области – Кузбасса. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Соавторами закона являются наши кол-
леги Андрей Анатольевич Турчак и Андрей Алек-
сандрович Клишас. 

Федеральный закон направлен на реализацию 
прав граждан на доступ к информации и создание 
равных условий доступа всех операторов связи к 
инфраструктуре многоквартирных домов. 

Устанавливается, что оборудование сетей свя-
зи будет размещаться на объектах общего иму-
щества многоквартирного дома на основании дого-
вора с любым собственником или нанимателем по 
договору социального найма без решения общего 
собрания собственников. Однако у собственников 
остается право на общем собрании принять реше-
ние о демонтаже такого оборудования. 

Кроме того, размещение провайдером обору-
дования на объектах общего имущества будет осу-
ществляться без взимания платы за размещение, 
однако провайдер обязан будет оплачивать пот-
ребляемую электроэнергию либо напрямую орга-
низации, ее поставляющей, либо управляющей 
компании МКД. 

Федеральным законом устанавливается, что 
правила взаимодействия провайдеров и управля-
ющей компании дома при монтаже, эксплуатации и 
демонтаже сетей связи на объектах общего иму-
щества, а также типовые технические требования 
к монтажу сетей связи на общедомовом имуще-
стве будет устанавливать Правительство Россий-
ской Федерации. Принять правила взаимодейст-
вия провайдеров и управляющих компаний пра-
вительство должно в течение четырех месяцев 
после вступления в силу закона, а провайдеры 
обязаны будут эти правила соблюдать и привести 
размещенное оборудование в соответствие с но-
выми требованиями в течение одного года. 

Учитывая вышеизложенное, комитет рекомен-
дует одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Владимирович. 

Андрей Александрович Клишас хочет высту-
пить. Пожалуйста. 

А.А. Клишас. Валентина Ивановна, я хочу наш 
профильный Комитет по экономической политике 
поблагодарить и правительство тоже за понима-
ние. Отдельно – Андрея Анатольевича Турчака, 
потому что ему пришлось несколько раз проводить 
согласительные процедуры, как одному из авторов 
этого закона, в Государственной Думе, Валентина 
Ивановна, потому что провайдеры, конечно же, до 
последнего бились за свое монопольное право 
решать, пускать или не пускать операторов связи и 

кого пускать в многоквартирные дома. Понятно, 
что все это вело к существенному удорожанию 
услуг для наших граждан. 

Валентина Ивановна, закон очень важный. 
Коллеги, я прошу его поддержать.  
И давайте мы совместно с Комитетом по эко-

номической политике установим мониторинг его 
правоприменения для понимания того, насколько 
эффективно эти нормы работают. 

Председательствующий. Спасибо. 
Давайте тогда поручим вести мониторинг, в 

том числе за нормативными актами правитель-
ства, чтобы они были приняты своевременно и 
строго в соответствии с буквой и духом закона. 

Коллеги, больше желающих выступить нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 6 Феде-
рального закона "О связи" и Жилищный кодекс 
Российской Федерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 20 мин. 21 сек.) 
За ...................................... 166 чел. ........... 93,3% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 1 чел. ............... 0,6% 
Голосовало ...................... 167 чел. 
Не голосовало.................. 11 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Алексей Владимирович, я Вас благодарю и 

всех участников этого процесса. 
Четырнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 24 Феде-
рального закона "О государственных и муници-
пальных унитарных предприятиях" – Иван Алек-
сандрович Евстифеев докладывает. 

Лысогорский Кирилл Алексеевич, заместитель 
министра промышленности и торговли, работает с 
нами. 

Пожалуйста, Иван Александрович. 
И.А. Евстифеев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Омской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В целях устранения законодательного 
пробела, который затруднял развитие предприя-
тий и блокировал возможность участия в инвести-
ционных проектах, федеральным законом вно-
сятся изменения, предоставляющие казенным 
предприятиям право на привлечение заемных 
средств в некредитных организациях.  

Комитет отмечает, что принятая норма помо-
жет снизить риски обязательств казенных пред-
приятий при выполнении гособоронзаказа и дого-
воров военно-технического сотрудничества, а 
также расширит возможности для привлечения 
инвестиционных ресурсов, в частности на прове-
дение исследований. 

Комитет по экономической политике рекомен-
дует Совету Федерации одобрить федеральный 
закон.  

Прошу вас поддержать. 
Председательствующий. Спасибо, Иван 

Александрович. 
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Коллеги, замечания? 
Кирилл Алексеевич, нет дополнений? 
К.А. Лысогорский, заместитель Министра про-

мышленности и торговли Российской Федерации. 
Спасибо. Нет. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-

дерального закона "О внесении изменений в ста-
тью 24 Федерального закона "О государственных и 
муниципальных унитарных предприятиях". Прошу 
голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 21 мин. 39 сек.) 
За ....................................... 169 чел. .......... 94,9% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 169 чел. 
Не голосовало .................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Юрий Константинович Валяев докладывает 

пятнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в статью 4 Федерального 
закона "Об административном надзоре за лицами, 
освобожденными из мест лишения свободы". 

Игорь Николаевич Зубов, статс-секретарь – 
заместитель министра внутренних дел, присут-
ствует на нашем заседании. 

Пожалуйста, Юрий Константинович. 
Ю.К. Валяев, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по обороне и безопас-
ности, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Ев-
рейской автономной области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Рассматриваемый федеральный закон 
предусматривает обязательное установление су-
дом в отношении поднадзорного лица, имеющего 
непогашенную либо неснятую судимость за со-
вершение преступления против половой непри-
косновенности и половой свободы несовершенно-
летнего, административного ограничения в виде 
запрета посещения объектов и территорий обра-
зовательных, медицинских, санаторно-курортных, 
физкультурно-спортивных организаций, организа-
ций культуры, предназначенных для детей, орга-
низаций отдыха детей и их оздоровления, площа-
док с использованием открытой плоскостной дет-
ской игровой и детской спортивной инфраструктур 
(за исключением случаев, если поднадзорное ли-
цо, являясь родителем несовершеннолетнего, со-
провождает его, в том числе для представления 
его интересов). 

Федеральный закон одобрен Комитетом Со-
вета Федерации по обороне и безопасности и ко-
митетами-соисполнителями.  

Прошу закон одобрить. 
Председательствующий. Спасибо, Юрий Кон-

стантинович. 
Игорь Николаевич не хочет ничего добавить? 
И.Н. Зубов, статс-секретарь – заместитель Ми-

нистра внутренних дел Российской Федерации. 
Нет. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменения в ста-
тью 4 Федерального закона "Об административ-
ном надзоре за лицами, освобожденными из мест 
лишения свободы". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 23 мин. 15 сек.) 
За ...................................... 169 чел. ........... 94,9% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 169 чел. 
Не голосовало.................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Дмитрий Сергеевич Перминов докладывает 

шестнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 9 Закона Россий-
ской Федерации "О Государственной границе Рос-
сийской Федерации". 

Хочу, прежде чем Вы начнете докладывать, 
сказать, что у Дмитрия Сергеевича сегодня день 
рождения. Давайте его поздравим. (Аплодис-
менты.) 

И, несмотря на день рождения, он на работе, в 
строю. Пример для других: дни рождения отме-
чаем на работе. 

Дмитрий Сергеевич, пожалуйста, Вам слово. 
Д.С. Перминов, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Омской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Рассматриваемым федеральным законом 
предлагается повысить эффективность проведе-
ния дрейфующих научно-исследовательских экс-
педиций в Северном Ледовитом океане и во вхо-
дящих в него морях.  

Федеральным законом устанавливается, что 
российские воздушные суда, осуществляющие 
доставку людей, грузов и товаров с территории 
Российской Федерации на российские суда, убы-
вающие из российских портов с последующим 
прибытием в российские порты без захода во 
внутренние морские воды и в территориальные 
моря иностранных государств, находящиеся в Се-
верном Ледовитом океане и во входящих в него 
морях, могут неоднократно пересекать государ-
ственную границу вне выделенных воздушных ко-
ридоров без прохождения пограничного, таможен-
ного и иных видов контроля. Полномочием по 
установлению порядка такого пересечения госу-
дарственной границы наделяется Правительство 
Российской Федерации. 

Также закреплено, что при выполнении поле-
тов между территорией Российской Федерации и 
указанными российскими судами, находящимися в 
Северном Ледовитом океане и во входящих в него 
морях, вылет воздушных судов с территории Рос-
сийской Федерации и посадка после влета на тер-
риторию Российской Федерации могут произво-
диться с аэродромов, вертодромов и посадочных 
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площадок Российской Федерации, в том числе не 
открытых для международных полетов.  

Уважаемые коллеги, комитет предлагает одоб-
рить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 
Сергеевич. 

Вопросов и замечаний нет. 
В нашем заседании участвует Сергей Михай-

лович Аноприенко, заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии. 

Сергей Михайлович, может быть, Вы что-то хо-
тите добавить? 

С.М. Аноприенко, заместитель Министра при-
родных ресурсов и экологии Российской Федера-
ции. 

Нет. Спасибо. 
Председательствующий. Нет. 
Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статью 9 Закона Российской Федерации 
"О Государственной границе Российской Федера-
ции". 

 
Результаты голосования (11 час. 25 мин. 41 сек.) 
За ....................................... 169 чел. .......... 94,9% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 169 чел. 
Не голосовало .................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Пожалуйста, Дмитрий Сергеевич, семнадцатый 

вопрос – о Федеральном законе "О внесении из-
менения в Трудовой кодекс Российской Федера-
ции". 

Д.С. Перминов. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Федеральным законом 
вносится изменение в Трудовой кодекс, устанав-
ливающее запрет на расторжение трудового дого-
вора по инициативе работодателя с супругой (су-
пругом) погибшего участника боевых действий, не 
вступившей (не вступившим) в повторный брак. 
Этот запрет будет действовать в течение одного 
года с момента смерти ветерана боевых действий. 
Исключением из представленного правила будет 
являться увольнение по отдельным основаниям, 
которые предусмотрены Трудовым кодексом.  

Принятие федерального закона будет способ-
ствовать повышению уровня социальной защиты 
членов семей военнослужащих.  

Федеральный закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования.  

Уважаемые коллеги, прошу одобрить данный 
федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 
Сергеевич. 

В нашем заседании участвует Игорь Алексан-
дрович Антропенко, депутат Государственной Ду-
мы, один из соавторов, я так понимаю. 

Может быть, Вы хотите что-то добавить? 
И.А. Антропенко, депутат Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации. 

Валентина Ивановна, Дмитрий Сергеевич 
очень точно изложил суть закона, поэтому мое 
участие, наверное, не понадобится.  

Но, пользуясь случаем, хотел бы отметить 
эффективность работы сенатора от Омской обла-
сти совместно с депутатами Госдумы над проек-
том данного закона. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Игорь 
Александрович, и за участие в нашей работе. Бла-
годарю.  

Коллеги, прошу голосовать. Идет голосование 
за одобрение Федерального закона "О внесении 
изменения в Трудовой кодекс Российской Федера-
ции". 

 
Результаты голосования (11 час. 27 мин. 15 сек.) 
За ...................................... 169 чел. ........... 94,9% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 169 чел. 
Не голосовало.................. 9 чел.  
Решение: .......................... принято 

Дмитрий Сергеевич, еще раз благодарю Вас. 
Решение принято. 
Восемнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 1 Феде-
рального закона "Об особенностях исполнения 
обязательств по кредитным договорам (договорам 
займа) лицами, призванными на военную службу 
по мобилизации в Вооруженные Силы Российской 
Федерации, лицами, принимающими участие в 
специальной военной операции, а также членами 
их семей и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" – 
докладывает Мухарбий Магомедович Ульбашев. 

Чебесков Иван Александрович, заместитель 
министра финансов, работает с нами.  

Пожалуйста, Мухарбий Магомедович.  
М.М. Ульбашев, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Кабардино-Балкар-
ской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Рассматриваемым законом участники 
СВО освобождаются от уплаты процентов по по-
требительским кредитам (займам), которые были 
начислены во время действия кредитных каникул.  

Реализация федерального закона позволит 
снизить долговую нагрузку на заемщиков – участ-
ников СВО. Это будет дополнительной матери-
альной поддержкой военнослужащих и их семей.  

Комитет просит закон одобрить. 
Председательствующий. Спасибо, Мухарбий 

Магомедович. 
Коллеги, вопросов и выступлений нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 1 Феде-
рального закона "Об особенностях исполнения 
обязательств по кредитным договорам (договорам 
займа) лицами, призванными на военную службу 
по мобилизации в Вооруженные Силы Российской 
Федерации, лицами, принимающими участие в 
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специальной военной операции, а также членами 
их семей и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (11 час. 28 мин. 14 сек.) 
За ....................................... 170 чел. .......... 95,5% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 170 чел. 
Не голосовало .................. 8 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Алексеевич Хапочкин докладывает де-

вятнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Пожалуйста, Вам слово.  
А.А. Хапочкин, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Саха-
линской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект федерального закона был разра-
ботан нашими коллегами – депутатами Госдумы 
Цунаевой, Бурлаковым, Бутиной и другими в целях 
совершенствования законодательства о погребе-
нии военнослужащих, добровольцев, ветеранов и 
других категорий граждан, а также унификации его 
терминологии. 

Проблема заключается в том, что установлен-
ные в действующих правовых нормах перечень 
лиц и объем оплачиваемых услуг по их погребе-
нию различны, как и наименования некоторых 
услуг. В частности, наиболее полный и актуальный 
перечень норм, регулирующих данную сферу, со-
держится в постановлении правительства от 6 мая 
1994 года. Данным законом предлагается закре-
пить именно этот полный перечень норм в законе 
о погребении и похоронном деле, в статье 11. Тем 
самым устанавливаются единые правила погребе-
ния погибших, умерших военнослужащих, граждан, 
призванных на военные сборы, сотрудников орга-
нов внутренних дел, Росгвардии, таможенных ор-
ганов, ФСИН, прокуроров, а также участников Ве-
ликой Отечественной войны, инвалидов войны, 
отдельных категорий ветеранов и инвалидов бое-
вых действий. 

Кроме того, законом устанавливается, что в 
случае гибели или смерти названных лиц их по-
гребением, установкой памятников или надгробий 
будут заниматься федеральные органы исполни-
тельной власти, в которых они служили. 

Федеральным законом закрепляется и пере-
чень ритуальных услуг, который включает в себя 
(я некоторые перечислю) оформление документов 
для погребения, перевозку тела в морг, к месту 
погребения, предоставление ритуального зала для 
прощания, услуги по изготовлению и установке 
памятников и другие.  

В части унификации терминологии федераль-
ный закон исключает разночтение таких терминов, 
как "надгробие", "надгробные памятники", "риту-

альные услуги", "услуги по погребению" и другие, и 
это исключает трудности в правоприменительной 
практике.  

Закон вступает в силу со дня его официального 
опубликования.  

Комитет по социальной политике и комитеты-
соисполнители рекомендуют Совету Федерации 
одобрить федеральный закон. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Алексеевич.  

Коллеги, вопросов и выступающих нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". Идет 
голосование. 

 
Результаты голосования (11 час. 30 мин. 30 сек.) 
За ...................................... 170 чел. ........... 95,5% 
Против .............................. 0 чел. ............... 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ............... 0,0% 
Голосовало ...................... 170 чел. 
Не голосовало.................. 8 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято.  
С места Андрей Анатольевич Шевченко докла-

дывает двадцатый вопрос – о проекте постанов-
ления Совета Федерации "О государственной под-
держке социально-экономического развития Яро-
славской области". Пожалуйста.  

А.А. Шевченко, председатель Комитета Сове-
та Федерации по федеративному устройству, ре-
гиональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Проект по-
становления доработан с учетом поступивших в 
наш адрес замечаний и предложений.  

Предлагаю проект постановления принять в 
целом. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
Александр Ильич Русаков, пожалуйста.  
А.И. Русаков, член Комитета Совета Федера-

ции по науке, образованию и культуре, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Ярославской обла-
сти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Разрешите от имени губернатора Яро-
славской области Михаила Яковлевича Евраева и 
всей команды ярославской поблагодарить вас и 
выразить искреннюю благодарность за предостав-
ленную возможность (и главное – ее реализацию) 
проведения Дней нашего региона в Совете Феде-
рации.  

Важнейшие вопросы социально-экономическо-
го развития области стали предметом высокопро-
фессионального по содержанию и очень неравно-
душного по самой атмосфере обсуждения с наши-
ми коллегами-сенаторами, экспертами, сотрудни-
ками Аппарата и представителями федеральных 
органов исполнительной власти. В результате та-
ких обсуждений на площадках профильных коми-
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тетов критически важные для нашего региона и 
сложные вопросы стали пунктами постановления, 
предложенного сегодня Совету Федерации.  

Мы еще раз благодарим Вас, Валентина Ива-
новна, всех сенаторов, сотрудников Аппарата за 
огромное внимание к нашему региону и проведен-
ную работу. Мы понимаем нашу ответственность 
за реализацию данного постановления и начинаем 
эту работу. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Ильич.  

Вот только один пример: здание на централь-
ной площади Ярославля, которое разрушалось 
(Росимущество – молодцы), уже практически в 
стадии передачи региону с возможностью приве-
сти его в порядок. Кроме этого, много других во-
просов. Так что, сенаторы-коллеги, контролируйте, 
и не только контролируйте, но и участвуйте в реа-
лизации постановления.  

Коллеги, кто за то, чтобы принять постановле-
ние Совета Федерации "О государственной под-
держке социально-экономического развития Яро-
славской области" (документ № 106)? Прошу голо-
совать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (11 час. 32 мин. 32 сек.) 
За ....................................... 170 чел. .......... 95,5% 
Против ............................... 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ....................... 170 чел. 
Не голосовало .................. 8 чел.  
Решение: .......................... принято 

Решение принято. 
Уважаемые коллеги, вопросы повестки дня ис-

черпаны. Очередное заседание Совета Федера-
ции состоится, как вы знаете, 17 апреля. 

Пятьсот шестьдесят четвертое заседание со-

вета Федерации объявляется закрытым. (Звучит 
Государственный гимн Российской Федерации. 
Все встают.) 

 
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
О.С. Забраловой, первого заместителя пред-

седателя Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике, представителя в Совете Феде-
рации от исполнительного органа государственной 
власти Московской области; В.В. Зобнева, члена 
Комитета Совета Федерации по Регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельности, предста-
вителя в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Алтайского края; С.П. Иванова, первого заме-
стителя председателя Комитета Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым рынкам, предста-
вителя в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Магаданской области; А.Н. Некрасова, члена 
Комитета Совета Федерации по Регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельности, предста-
вителя в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Архангельской об-
ласти, с просьбой учесть их голос "за" при голосо-
вании по всем вопросам повестки; 

А.И. Денисова, первого заместителя предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представителя в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Саратовской области, с просьбой учесть 
его голос "за" при голосовании за одобрение Феде-
рального закона "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "О свободе совести и о религиоз-
ных объединениях" (пункт 6 повестки). 



Бюллетень № 460 (659) 

26 

ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об изменении состава Комитета Совета Федерации  

по Регламенту и организации парламентской деятельности 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Ввести в состав Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 

деятельности сенатора Российской Федерации Мурога Игоря Александровича. 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 80-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об Обращении Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  

к Организации Объединенных Наций, международным парламентским организациям и парламентам 
иностранных государств в связи с попытками внешнего вмешательства в подготовку  

и проведение выборов Президента Российской Федерации 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Принять Обращение Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  

к Организации Объединенных Наций, международным парламентским организациям и парламентам 
иностранных государств в связи с попытками внешнего вмешательства в подготовку и проведение выборов 
Президента Российской Федерации.  

2. Направить настоящее постановление и указанное Обращение Президенту Российской Федерации,  
в Правительство Российской Федерации, Организацию Объединенных Наций, Межпарламентский союз, 
Парламентское Собрание Союза Беларуси и России, Межпарламентскую Ассамблею государств – 
участников Содружества Независимых Государств, Парламентскую Ассамблею Организации Договора  
о коллективной безопасности, Шанхайскую организацию сотрудничества, Парламентскую ассамблею 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, Парламентскую ассамблею Черноморского 
экономического сотрудничества, Межпарламентскую ассамблею православия, Латиноамериканский 
парламент, Африканский парламентский союз, Парламентскую ассамблею Средиземноморья, Азиатскую 
парламентскую ассамблею, Межпарламентскую ассамблею Ассоциации государств Юго-Восточной Азии, 
Азиатско-Тихоокеанский парламентский форум, Центральноамериканский парламент, Парламент 
Южноамериканского общего рынка, парламенты иностранных государств.  

3. Направить настоящее постановление и указанное Обращение в "Парламентскую газету"  
для официального опубликования. 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 81-СФ 
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ОБРАЩЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
к Организации Объединенных Наций, международным парламентским организациям и парламентам 

иностранных государств в связи с попытками внешнего вмешательства в подготовку  
и проведение выборов Президента Российской Федерации  

 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации решительно осуждает попытки 

внешнего вмешательства в подготовку и проведение выборов Президента Российской Федерации, 
начавшиеся еще до их назначения. 

Попытки вмешательства, в большинстве случаев координируемые Вашингтоном, осуществлялись  
по нескольким направлениям, в числе которых: 

принятие в октябре 2023 года Парламентской ассамблеей Совета Европы резолюции, в которой 
ставятся под сомнение не только сами выборы Президента Российской Федерации, но и положения 
Конституции Российской Федерации с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 
1 июля 2020 года; 

публичные заявления высокопоставленных западных политиков, включая председателя Европейского 
парламента Р. Метсолу, о непризнании результатов выборов Президента Российской Федерации, 
сделанные еще до начала голосования; 

заявления западных политиков и зарубежных средств массовой информации, основанные на данных, 
полученных главным образом от иностранных агентов, внесенных Министерством юстиции Российской 
Федерации в соответствующий реестр, о более чем 1,5 тысячах предполагаемых нарушений на выборах,  
по результатам проверки которых только 2 процента нашло свое подтверждение, но никак не могло 
повлиять на результаты самих выборов; 

попытки создания незаконной цифровой платформы для проведения из-за границы фейковых 
"альтернативных" выборов Президента Российской Федерации; 

нарушение законодательного запрета на предвыборную агитацию в дни голосования, в том числе путем 
проведения в полдень 17 марта 2024 года протестной акции, инспирированной из-за рубежа; 

распространение из-за границы, в том числе в социальных сетях, призывов к противоправным 
действиям на избирательных участках, спровоцировавших в ряде российских регионов грубые нарушения 
законодательства, такие как поджоги урн для голосования, а также порча бюллетеней с использованием 
красящих веществ; 

создание представителями властей недружественных государств искусственных помех и препятствий 
для голосования граждан Российской Федерации за рубежом; 

попытки оказания извне давления на организаторов выборов, включая запугивание членов 
избирательных комиссий, в том числе путем их внесения в незаконные санкционные списки ряда стран; 

организация и осуществление более чем 12 млн кибератак на официальный сайт Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", 
в том числе DoS-атак;  

препятствование прибытию в Россию приглашенных иностранных (международных) наблюдателей. 
Действия по срыву выборов Президента Российской Федерации предпринимал также киевский режим, 

подстрекаемый натовскими кураторами. Вооруженные формирования Украины обстреливали 
избирательные участки в приграничных регионах Российской Федерации, активно применяли в период 
выборов несущие взрывчатые вещества беспилотные летательные аппараты против гражданских объектов 
в субъектах Российской Федерации, осуществили получившие жесткий отпор попытки вооруженного 
прорыва на территории Курской и Белгородской областей. В результате этих преступных акций погибли 
мирные жители, в том числе дети. 

На следующий день после определения результатов выборов Президента Российской Федерации  
в концертном зале "Крокус Сити Холл" (город Красногорск, Московская область) иностранными гражданами 
совершен кровавый террористический акт, повлекший гибель более ста сорока человек. 

Таким образом, можно констатировать, что были грубо нарушены общепризнанные принципы и нормы 
международного права, Устав Организации Объединенных Наций, Международный пакт о гражданских  
и политических правах от 16 декабря 1966 года, Всеобщая декларация прав человека от 10 декабря 
1948 года, Декларация о недопустимости вмешательства во внутренние дела государств, об ограждении их 
независимости и суверенитета от 21 декабря 1965 года.  

Сенаторы Российской Федерации приветствуют позицию государств мирового большинства, 
отказавшихся поддержать инициированное Соединенными Штатами Америки и их сателлитами заявление с 
осуждением организации выборов Президента Российской Федерации.  

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации призывает Организацию 
Объединенных Наций, международные парламентские организации и парламенты иностранных государств 
осудить действия координируемых Вашингтоном стран коллективного Запада по вмешательству  
в подготовку и проведение выборов Президента Российской Федерации, по воспрепятствованию 
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свободному волеизъявлению российских граждан, а также по поощрению терроризма и экстремизма  
в целях дестабилизации обстановки в России в период избирательной кампании.  

 
 Совет Федерации 
 Федерального Собрания 
 Российской Федерации 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О свободе совести и о религиозных объединениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
2 апреля 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О свободе совести  
и о религиозных объединениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О свободе совести  
и о религиозных объединениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 82-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
20 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 462778-8), в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 83-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
26 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 84-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
20 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 85-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Уголовный кодекс Российской Федерации  
и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

20 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации  
и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 86-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
2 апреля 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
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об административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 87-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О приватизации государственного и муниципального имущества"  
и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

20 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества" и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества" и отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 88-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 6 Федерального закона "О связи" и Жилищный кодекс Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
27 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6 Федерального закона "О связи" 
и Жилищный кодекс Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6 Федерального закона "О связи"  
и Жилищный кодекс Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 89-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 24 Федерального закона "О государственных и муниципальных унитарных предприятиях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
2 апреля 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 24 Федерального закона 
"О государственных и муниципальных унитарных предприятиях" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 24 Федерального закона 
"О государственных и муниципальных унитарных предприятиях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 90-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 4 Федерального закона "Об административном надзоре за лицами,  
освобожденными из мест лишения свободы" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

26 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 4 Федерального закона 
"Об административном надзоре за лицами, освобожденными из мест лишения свободы", в соответствии с 
частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 4 Федерального закона 
"Об административном надзоре за лицами, освобожденными из мест лишения свободы". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 91-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 9 Закона Российской Федерации "О Государственной границе Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
2 апреля 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 9 Закона Российской Федерации 
"О Государственной границе Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 9 Закона Российской Федерации 
"О Государственной границе Российской Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 92-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в Трудовой кодекс Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
2 апреля 2024 года Федеральный закон "О внесении изменения в Трудовой кодекс Российской Федерации", 
в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в Трудовой кодекс Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 93-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 1 Федерального закона "Об особенностях исполнения обязательств  
по кредитным договорам (договорам займа) лицами, призванными на военную службу  

по мобилизации в Вооруженные Силы Российской Федерации, лицами, принимающими участие  
в специальной военной операции, а также членами их семей и о внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
2 апреля 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 1 Федерального закона 
"Об особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) лицами, 
призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации” в соответствии со статьей 106 
Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 1 Федерального закона 
"Об особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) лицами, 
призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 94-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
26 марта 2024 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 447729-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 95-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О государственной поддержке социально-экономического развития Ярославской области 

 
Рассмотрев в рамках Дней Ярославской области в Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации, проведенных 19–20 марта 2024 года, вопросы социально-экономического развития 
Ярославской области, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает 
следующее. 

Ярославская область – регион с современной многоотраслевой структурой экономики, занимающий 
лидирующие позиции среди субъектов Российской Федерации, входящих в состав Центрального 
федерального округа, в сферах торговли, промышленности, транспорта и логистики. 

В регионе успешно реализуются крупнейшие проекты в области двигателестроения, обеспечивающие 
технологический суверенитет Российской Федерации. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года № 207-р, 
повышение конкурентоспособности экономики Ярославской области связано с развитием отраслей 
перспективной экономической специализации, включая производство автотранспортных средств, прицепов 
и полуприцепов, кокса и нефтепродуктов, машин и оборудования, химических веществ и химических 
продуктов, лекарственных средств и материалов, применяемых в медицинских целях, электрического 
оборудования, готовых металлических изделий. 

Система транспортного сообщения обеспечивает потребности области в перевозках всеми видами 
транспорта, что в совокупности с выгодным географическим положением создает предпосылки  
для дальнейшего развития Ярославской области, укрепления межрегиональных связей. 

Регион имеет большой туристско-рекреационный потенциал, обладает уникальным историко-
культурным наследием, четыре города области входят в туристский маршрут "Золотое кольцо России". 
Исторический центр города Ярославля внесен в Список всемирного наследия ЮНЕСКО. Вместе с тем 
необходимы дальнейшее развитие туристской инфраструктуры и повышение доступности туристских 
объектов. 

Кроме того, существуют проблемы, замедляющие темпы социально-экономического развития области, 
среди которых изношенность инфраструктуры, особенно в сферах жилищно-коммунального хозяйства  
и дорожного хозяйства, значительное количество населенных пунктов с низкой численностью населения. 
Также требуется решение экологических проблем, связанных с ликвидацией объектов накопленного вреда 
окружающей среде. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть в трехмесячный срок вопрос о включении проекта строительства кампуса мирового 

уровня "Меркурий" в городе Рыбинске в перечень объектов капитального строительства, мероприятий 
(укрупненных инвестиционных проектов), объектов недвижимого имущества, входящий в систему 
документов комплексной государственной программы Российской Федерации "Строительство", 
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утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации от 7 февраля 2023 года № 267-р,  
в связи с созданием при участии Государственной корпорации по содействию разработке, производству  
и экспорту высокотехнологичной промышленной продукции "Ростех" передовой инженерной школы  
в городе Рыбинске; 

2) завершить не позднее августа 2024 года мероприятия по отнесению нефтепродукта "зеленое масло" 
к отходам I класса опасности и решить вопрос о последующем проведении исследований и выборе 
наилучших доступных технологий по ликвидации накопленного вреда окружающей среде с привлечением 
федерального государственного унитарного предприятия "Федеральный экологический оператор" в целях 
включения мероприятий по ликвидации объектов накопленного вреда окружающей среде в федеральный 
проект "Генеральная уборка"; 

3) рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект "Генеральная уборка" мероприятий  
по ликвидации объектов накопленного вреда окружающей среде, содержащих кислые гудроны, в том числе 
с привлечением внебюджетных источников финансирования, по итогам утверждения результатов научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ, проведенных федеральным государственным 
автономным образовательным учреждением высшего образования "Российский государственный 
университет нефти и газа (национальный исследовательский университет) имени И.М. Губкина"; 

4) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие 
культуры", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года 
№ 317, следующих мероприятий: 

реставрация объекта культурного наследия федерального значения "Церковь Иоанна Предтечи  
в Толчкове", 1687 год; 

завершение реставрации объекта культурного наследия федерального значения "Церковь Петра  
и Павла", 1736–1744 годы; 

реставрация объекта культурного наследия федерального значения "Церковь Никиты Мученика  
с колокольней", 1799 год; 

реставрация объекта культурного наследия регионального значения (памятника) "Собор во имя Христа 
Спасителя, архитектор В.А. Косяков", 1907–1912 годы; 

реставрация объекта культурного наследия федерального значения "Церковь Петра Митрополита", 
XVI век; 

5) рассмотреть предложения Правительства Ярославской области о передаче в собственность 
Ярославской области находящегося в федеральной собственности объекта недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: Ярославская область, Некоузский район, поселок Борок, дом 93, а также  
о передаче в собственность муниципального образования город Ярославль земельного участка, 
расположенного в границах территории объекта культурного наследия федерального значения (ансамбля) 
"Полотняный (Петропавловский) двор Ярославской Большой мануфактуры. Петропавловский парк",  
XVIII–XIX века, середина XX века; 

6) разработать с участием Правительства Ярославской области меры федеральной поддержки, 
направленные на реализацию мероприятий государственной программы Ярославской области "Сохранение 
объектов культурного наследия Ярославской области" на 2025–2029 годы, утвержденной постановлением 
Правительства Ярославской области от 22 марта 2024 года № 340-П; 

7) рассмотреть возможность софинансирования из федерального бюджета мероприятий  
по строительству зданий общеобразовательной школы на 1100 мест в поселке Красный Бор Ярославского 
района и общеобразовательной школы на 1100 мест на улице Батова в городе Ярославле; 

8) рассмотреть вопрос о включении в перечень мероприятий по осуществлению дорожной деятельности 
в 2024–2028 годах в отношении автомобильных дорог общего пользования федерального значения, 
находящихся в оперативном управлении подведомственных Росавтодору федеральных казенных 
учреждений, и перечень мероприятий по осуществлению дорожной деятельности в 2024–2028 годах  
в отношении автомобильных дорог общего пользования регионального или межмуниципального и местного 
значения, утвержденные распоряжением Правительства Российской Федерации от 25 декабря 2023 года 
№ 3907-р, следующих мероприятий: 

увеличение количества полос движения с 2 до 4 на четырех участках автомобильной дороги М-8 
"Холмогоры" Москва – Ярославль – Вологда – Архангельск; 

увеличение количества полос движения с 2 до 4 на трех участках автомобильной дороги Р-132 "Золотое 
кольцо" Ярославль – Кострома – Иваново – Владимир – Гусь-Хрустальный – Рязань – Михайлов – Тула – 
Калуга – Вязьма – Ржев – Тверь – Углич – Ярославль; 

строительство автомобильной дороги М-8 "Холмогоры" Москва – Ярославль – Вологда – Архангельск  
на участке км 115 – км 135 с увеличением количества полос движения до 4, в том числе с привлечением 
внебюджетных источников финансирования; 

строительство автомобильной дороги "Обход г. Углича"; 
9) рассмотреть вопрос об увеличении объема бюджетных ассигнований, предусмотренных перечнем 

мероприятий по осуществлению дорожной деятельности в 2024–2028 годах в отношении автомобильных 
дорог общего пользования регионального или межмуниципального и местного значения, на реализацию 
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мероприятия "Реконструкция Московского проспекта со строительством транспортных развязок и мостового 
перехода через р. Волгу в составе обхода центральной части города Ярославля. IV этап". 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской Федерации рассмотреть предложение 
Правительства Ярославской области о финансировании мероприятий по приобретению в 2024 году 
подвижного состава пассажирского транспорта общего пользования (229 автобусов). 

3. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации 
"Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 
2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

реконструкция городских канализационных очистных сооружений в микрорайоне Копаево,  
город Рыбинск; 

капитальный ремонт 31 канализационной насосной станции с автоматизацией и диспетчеризацией 
системы управления водоотведением в городе Рыбинске; 

строительство канализационных очистных сооружений в городе Мышкине; 
реконструкция очистных сооружений хозяйственно-бытовых сточных вод (1 этап) в городе Данилове; 
строительство водопровода от микрорайона Волжский в городе Рыбинске до поселка Каменники  

в городе Рыбинске (в рамках реконструкции существующей системы водоснабжения поселка Каменники); 
строительство третьей нитки водовода сырой воды, в том числе строительство дюкера через реку Волгу 

в городе Рыбинске. 
4. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 

Федерации совместно с Правительством Ярославской области проработать вопрос о механизмах 
софинансирования строительства пяти блочно-модульных котельных на территории города Переславля-
Залесского, в том числе с использованием финансовых инструментов, предусмотренных федеральным 
проектом "Инфраструктурное меню". 

5. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении  
на период 2026–2028 годов в государственную программу Российской Федерации "Развитие физической 
культуры и спорта", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 30 сентября 
2021 года № 1661, следующих мероприятий: 

строительство пяти физкультурно-оздоровительных комплексов с плавательными бассейнами  
на территории Ярославской области; 

реконструкция плавательного бассейна "ТЕМП" в городе Рыбинске; 
строительство крытого ледового катка с искусственным льдом и спортивным залом в городе Угличе. 
6. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской Федерации рассмотреть вопрос  

о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие здравоохранения", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1640, 
следующих мероприятий: 

строительство стационарного корпуса на 312 коек государственного бюджетного клинического 
учреждения здравоохранения Ярославской области "Ярославская областная психиатрическая больница", 
город Ярославль, улица Загородный сад, дом 6 (2025–2027 годы); 

строительство взрослой поликлиники на 500 посещений в смену государственного учреждения 
здравоохранения Ярославской области Ярославская центральная районная больница, Ярославская 
область, поселок Красный Бор (2025–2026 годы); 

строительство детской поликлиники на 300 посещений в смену в городе Рыбинске (2025–2027 годы).  
7. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере природопользования провести во втором 

квартале 2024 года необходимые мероприятия в целях отнесения нефтепродукта "зеленое масло"  
к отходам I класса опасности. 

8. Рекомендовать Федеральному агентству по управлению государственным имуществом при участии 
акционерного общества "ДОМ.РФ" и Правительства Ярославской области проработать вопросы 
дальнейшего осуществления имущественных прав на находящиеся в федеральной собственности объекты 
недвижимого имущества, расположенные по адресам: город Ярославль, Советская площадь, дом 5;  
город Ярославль, улица Советская, дом 3а. 

9. Поручить Комитету Совета Федерации по экономической политике совместно с Федеральным 
агентством по управлению государственным имуществом проработать вопрос о передаче неиспользуемых 
и неэффективно используемых объектов недвижимого имущества, находящихся в федеральной 
собственности, в собственность Ярославской области. 

10. Поручить Комитету Совета Федерации по науке, образованию и культуре, Комитету Совета 
Федерации по экономической политике, Комитету Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 
совместно с Правительством Ярославской области рассмотреть государственную программу Ярославской 
области "Сохранение объектов культурного наследия Ярославской области" на 2025–2029 годы  
и осуществить приоритизацию мероприятий этой программы, в том числе в целях получения мер 
федеральной поддержки.  
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11. Рекомендовать Правительству Ярославской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы исполнительной власти предложения, заявки  

и финансово-экономические обоснования, необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся  
в настоящем постановлении; 

2) представить до 1 июня 2024 года в Министерство спорта Российской Федерации заявки и иную 
документацию, необходимые для реализации рекомендаций, предусмотренных пунктом 5 настоящего 
постановления; 

3) проработать вопросы совершенствования мер социальной поддержки многодетных семей  
в Ярославской области, в том числе в целях оказания им адресной помощи. 

12. Предложить Правительству Ярославской области разработать план мероприятий  
по взаимодействию с федеральными органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

13. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – представителям от Ярославской области: 
1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления содействие органам государственной 

власти Ярославской области, в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера в октябре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

14. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в декабре 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

15. Предложить Правительству Ярославской области проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в декабре 2024 года о реализации настоящего 
постановления. 

16. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера проинформировать палату в феврале 2025 года о реализации 
настоящего постановления. 

17. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации  
по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

18. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 96-СФ 
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
Сенаторы Российской Федерации: 
 
Артамонов А.Д. 13 
Валяев Ю.К. 22 
Владимиров Н.Н. 16–17 
Глебова Л.Н. 15 
Гумерова Л.С. 10 
Двойных А.В. 8 
Долгов К.К. 12 
Евстифеев И.А. 21 
Зубарев И.Д. 18 
Карасин Г.Б. 7 
Климов А.А. 7 
Клишас А.А. 7, 17, 21 
Ковитиди О.Ф. 17 
Косачёв К.И. 8–9 
Кувшинников О.А. 12 
Кутепов А.В. 18 

Мамсуров Т.Д. 14 
Матвиенко В.И. 6–25 
Оюн Д.И. 18 
Перминов Д.С. 22–23 
Полетаев В.В. 16 
Пушков А.К. 15 
Русаков А.И. 24 
Святенко И.Ю. 9 
Синицын А.В. 21 
Тимченко В.С. 6 
Трембицкий А.А. 13 
Ульбашев М.М. 23 
Хапочкин А.А. 24 
Хлякина О.В. 11 
Чижов В.А. 14–15 
Шевченко А.А. 24

 
Приглашенные: 
 
Аноприенко С.М. – заместитель Министра природных ресурсов и экологии  

Российской Федерации          23 
Антропенко И.А. – депутат Государственной Думы Федерального Собрания  

Российской Федерации          23 
Зубов И.Н. – статс-секретарь – заместитель Министра внутренних дел  

Российской Федерации          22 
Лысогорский К.А. – заместитель Министра промышленности и торговли  

Российской Федерации          22 
Пронин В.М. – заместитель председателя Брянской областной Думы    17 
Яковенко В.В. – руководитель Федерального агентства по управлению  

государственным имуществом         19–20 
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